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HONORABLES CONCEJALES CON VOZ Y VOTO 

ASISTENTES A LA PLENARIA 

 

1. MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURÁN 
2. LUIS EDUARDO ÁVILA CASTELBLANCO 

3. JAVIER AYALA MORENO 
4. LUISA FERNANDA BALLESTEROS CANIZALEZ 

5. CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO 
6. JAIME ANDRÉS BELTRÁN MARTÍNEZ 

7. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA 
8. FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ GAMBOA 
9. ROBÍN ANDERSON HERNÁNDEZ REYES 
10. WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES 

11. LEONARDO MANCILLA ÁVILA 

12. NELSON MANTILLA BLANCO 

13. SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA 

14. ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN 

15. CARLOS FELIPE PARRA ROJAS 

16. TITO ALBERTO RANGEL ARIAS 

17. JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO 

18. CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR 

19. ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO 

 

 

 

 
Se realiza un primer llamado a la lista para 

verificación del quórum… 

 

 

 

SECRETARIO: Primer llamado a lista. Han respondido a 

lista 8 Honorables Concejales por lo tanto no hay quórum 

Decisorio Señor presidente. 

PRESIDENTE: Entonces hay quórum o no secretario. 

SECRETARIO: No, No señor. 

PRESIDENTE: Hacemos el segundo llamado en 5 minutos 

señor secretario. 

Hacemos el llamado a lista y verificación del quórum. 

SECRETARIO: Segundo llamado a lista. Han respondido a 

lista 11 Honorables Concejales por lo tanto hay quórum 

Decisorio. 

PRESIDENTE: Habiendo quórum decisorio, continúe Con el 

orden del día señor secretario. 
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SECRETARIO: Orden del día. 

PRIMERO: Llamado a lista y verificación del quórum. 

SEGUNDO: Lectura y discusión de aprobación del orden del 

día. 

TERCERO: Himno de la ciudad de Bucaramanga. 

CUARTO: Lectura y aprobación de actas. 

QUINTO: Informe de gestión del departamento 

administrativo de la defensoría del espacio público, a 

cargo de la doctora Tatiana Becerra londoño. 

SEXTO: Lectura de documento y comunicaciones. 

SEPTIMO: Proposiciones y asuntos varios. 

Bucaramanga lunes 24 de febrero del 2020, hora 8 de la 

mañana, presidente Jorge Humberto Rangel, primer 

vicepresidente Nelson mantilla, segundo vicepresidente 

Francisco Javier González, secretario general Henry 

López. ha sido leído la orden del día el orden del día. 

PRESIDENTE: Siendo leído el orden del día, Lo aprueban 

los concejales. 

SECRETARIO: Ha sido aprobado el orden del día señor 

presidente. 

PRESIDENTE: Continúe señor secretario. 

SECRETARIO: Tercero: Himno De la ciudad de Bucaramanga. 

PRESIDENTE: Continúe señor secretario. 

SECRETARIO: Cuarto: Lectura y aprobación de actas.  No 

hay actas sobre la mesa señor presidente. 

PRESIDENTE: Siga por favor. 

SECRETARIO: Quinto:  Informe de gestión del departamento 

administrativo de la defensoría del espacio público, a 

cargo de la doctora Tatiana Becerra londoño. 

PRESIDENTE: Bueno, Saludar a todos los presentes 

corporados y a todos los presentes en el recinto, Hoy 

tenemos el informe de gestión del departamento 

administrativo de la defensoría del espacio público, 

Doctora Tatiana Paule Becerra, Bienvenida y entonces 

agradecemos mi doctora y tiene el uso de la palabra para 

dar su informe. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA TATIANA PAULE BECERRA LONDOÑO 

Buenos días, Muchas gracias señor presidente, Honorables 

concejales un cordial saludo y procedo a presentar el 

informe del cuarto trimestre del 2019 del departamento 

administrativo de la defensoría del espacio público, 
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conforme a las metas generadas en el plan de desarrollo 

del gobierno y las ciudadanas, los avances y los 

alcances de la gestión efectuada correspondiente al 

cuarto trimestre del 2019, es la siguiente. En la meta 

numero de inventarios en línea de los bienes inmuebles 

del municipio realizados y mantenidos, se alcanzó un 

72,58% del inventario general actualizado y mantenido 

que corresponde a 2681 predios, que fueron revisados, 

actualizados, mantenidos y depurados, se incorporaron, 

solamente en el cuarto trimestre, fueron revisados 151 

predios de los cuales 104 fueron predios nuevos que 

fueron incorporados al inventario general de patrimonio 

inmobiliario municipal, que correspondían, a las 

resoluciones 232 y 433, de zonas de uso público 

transferidas por el Ministerio de vivienda, ciudad y 

territorio del barrio estoraques y el barrio mutis, en 

cuanto a la meta de metros cuadrados de espacio público  

Habilitados para garantizar el uso y goce a partir de la 

visita de 18000 metros cuadrados, aproximadamente fue 

posible recuperar 4026,75 metros cuadrados que 

correspondían a los sectores de la carrera 17 entre 

calle 55 y 56 de San Andresito La Isla, la carrera 17 

número 24, 103 la urbanización Betania, la zona 7 de 

áreas de cesión frente a Villas de San Ignacio o Bavaria 

dos, la carrera 18 con calle 100 del barrio portales de 

Provenza, la carrera 23 con calle 117 Esquina del barrio 

Provenza, en esta meta no está como tal planteada, pero 

es gestión del departamento administrativo de la 

defensoría espacio público, que termina reflejándose en 

la meta de incorporación de bienes inmuebles y estos son 

el número de metros cuadrados de sesiones tipo a, 

cesiones obligatorias, andenes y vías, que fueron 

recibidos durante el último cuatrienio, pero pues se 

encuentra pendiente su incorporación al inventario a la 

cual procederemos en este trimestre, fueron del 

instituto de crédito territorial, que fueron 

transferidos por el Ministerio de vivienda, fueron un 

total de 80 zonas, que dan una sumatoria de 177000 

metros cuadrados, que corresponden a la resolución 478 

de 2019, qué son las sesiones del barrio Villa Rosa. 

En la misma meta de número de metros cuadrados recibidos 

por parte del instituto, en este caso del INVISBU,  

tenemos cuatro áreas en específico, que nos dan una 

sumatoria de 77859,93 metros cuadrados, que corresponden 

a zonas afectación de la escarpa del barrio la feria, 

lote Claveria no, lote de afectación del río Clavería 

no, lote 1 predio es el organización Bavaria dos,  en 

Villas de San Ignacio, lote 2 predio T de la 

Organización Bavaria dos de Villas de San Ignacio, 

urbanizaciones que a pesar de haber sido desarrolladas 
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hace mucho tiempo estaban pendientes la transferencia de 

dichas áreas de cesión, esto nos da un número total de 

metros cuadrados de sesiones tipo A,  obligatorias 

andenes y vías, recibidas en el último cuatrienio, 

materialmente y pendiente por incorporar de 254859,93 

metros cuadrados, ahora bien, en cuanto a procesos que 

se iniciaron para recuperación de bienes de propiedad 

del municipio de bucaramanga, que terminan impactando la 

segunda meta, que ya les presente, se inició proceso al 

lote recrear Colseguros norte, al lote conjunto contigo 

del conjunto balcones Gratamira, se inició querella por 

una zona verde en pan de azúcar, se inició querella por 

una zona verde en Provenza y esos estaríamos a la espera 

de que salgan, para poderla reportar dentro de las metas 

del presente trimestre, número de vendedores informales 

beneficiados con proyectos estratégicos, o de 

reubicación, en el último trimestre del 2019, tenemos un 

total de 132 usuarios beneficiados por programas y 

proyectos estratégicos reubicación, de los cuales 128 

corresponden a proyectos estratégicos en espacio público 

y cuatro a oferta institucional, esos 128 usuarios 

beneficiados en pro eventos de espacio público 

corresponden a los eventos que se desarrollaron en el 

marco del capítulo de ventas del plan maestro de espacio 

público, que fueron el mercadillo de Halloween, el 

mercadillo de la discapacidad y el mercadillo de 

Navidad, que estaba dirigido a vendedores informales, 

emprendedores y artesanos que se encontraban interesados 

en aprovechar económicamente el espacio público, todos 

estos se dieron en formatos de mercadillos al aire 

libre, ahora bien, como dato de predios propiedad del 

municipio de bucaramanga, en el barrio centro, fueron 

entregados 2 pedidos en comodato, uno en el barrio 

centro, que fue entregado a la academia de historia de 

Santander, que corresponde al patio de los edecanes y 

otro que fue entregado en el barrio Los Almendros, a la 

junta de acción comunal, de la urbanización, se 

expidieron diversas certificaciones de predios propiedad 

del municipio a partir de la verificación y estudio de 

títulos de los mismos, para poder habilitar la inversión 

pública, diseño y planificación de los mismos, uno es el 

lote número 8 del barrio campo Madrid y otro es el club 

ferrobero de bucaramanga en el barrio café Madrid. 

Dentro del marco de lo dispuesto en el numeral 3° del 

artículo 7° del decreto 038 del 2005, se entregaron 

escenarios deportivos como fue ordenado para la 

administración al INDERBU y a corte de 31 de diciembre 

de 2019, se fueron entregados 43 escenarios deportivos 

por parte del municipio, a la fecha continuamos 

inventariando escenarios deportivos y proyectando su 
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entrega como lo ordena el decreto 038. ahora bien un 

consolidado al cumplimiento de metas de plan de 

desarrollo a 2019 es el siguiente, el número de 

inventarios en línea de los bienes inmuebles del 

municipio realizados y mantenidos, con base en el total 

de los registros que teníamos de bienes inmuebles de 

propiedad del municipio fuimos capaces de depurar y 

sanear, actualizar y mantener 2681 registros, lo cual 

equivale 72,58% el inventario general de patrimonio 

inmobiliario municipal, en el número de metros cuadrados 

de espacio público habilitados para garantizar el uso y 

goce efectivo, se logró un total de 7052,82 metros 

cuadrados, recuperados en el 2019, únicamente, el número 

de metros cuadrados decisiones tipo A cesiones 

obligatorias, andenes y vías acorde del 31 de diciembre 

solamente el año 2019 corresponden a 254859,93 metros 

cuadrados de sesiones tipo A obligatorias andenes y vías 

que están recibidos que cómo les mencionaba 

anteriormente estarían a la fecha por incorporar el 

inventario, el número de vendedores informales 

beneficiados con proyectos estratégicos sobre ubicación, 

en el primer trimestre fueron 116, en el segundo 

trimestre fueron 83, en el tercer trimestre Fueron 10 y 

en el cuarto los 132 que les expliquen el desglosado 

anterior, lo cual nos da un total de usuarios 

beneficiados de 341 vendedores informales beneficiados 

con proyectos estratégicos o reubicación y ese sería el 

resumen del informe de gestión del último cuatrienio y 

el consolidado del 2019 del departamento administrativo 

de la defensoría del espacio público, agradezco a todos 

su atenta atención en la presentación. 

PRESIDENTE: Bueno entonces concejales, para darles el 

uso de la palabra, tiene el uso de la palabra el 

concejal Jaime Andrés Beltrán, Vamos a dar el uso de la 

palabra entonces de 8 minutos. 

INTERVENCION DEL H.C. JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ:   

Gracias presidente, un saludo para usted, para la mesa 

directiva, a los compañeros, doctora bienvenida a el 

concejo de bucaramanga, la primera pregunta antes de 

poder intervenir viene usted de la administración 

anterior o inicia este proceso en esta administración. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA TATIANA PAULE BECERRA LONDOÑO 

Yo anteriormente estaba vinculada en administración y 

ahorita asumí el cargo de la defensoría en la presente 

administración. 

INTERVENCION DEL H.C. JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ:   
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Gracias, Lo hablo por lo siguiente dentro de lo que 

analizamos en el informe y lo que corresponde a la 

visión de la planeación de bucaramanga como una ciudad 

en la cual se debe construir de manera equitativa los 

diferentes espacios para la participación, tanto de la 

comunidad, de la clase empresarial y de la misma manera, 

de la ciudad como una estructura operativa, que tenga 

herramientas para emprender, comprendemos la crisis 

profunda que está viviendo la ciudad desde dos aspectos, 

hablar del espacio público, es hablar de una crisis 

profunda que tiene la ciudad en torno al tema de 

espacio, movilidad y desarrollo, pero también obedece a 

una serie de efectos colaterales que ha dejado la 

migración venezolana, que ha dejado la crisis 

empresarial y la crisis económica que está viviendo 

Colombia y que está viviendo bucaramanga, obedece a un 

sin número de factores que hoy nos pone en una condición 

muy compleja y nos ponen una condición muy compleja, 

porque la obligación de la administración es recuperar 

el espacio público y establecer el funcionamiento del 

mismo para el desarrollo de la comunidad en torno al 

bienestar, llámese andenes, llámese vías, llámese 

lugares de esparcimiento, o parques y demás, Pero cuando 

hacemos el análisis en el último cuatrienio, la 

ocupación del espacio público ha sido en un 200%, quiere 

decir que hace 4 años atrás la recuperación de este 

espacio público costo demasiado y no solamente en 

términos económicos sino en términos políticos y en 

términos sociales, grandes manifestaciones, marchas y en 

ocasiones hasta atropellos a personas que estaban 

dedicadas al tema de la venta ambulante, un tema que no 

es popular, un tema que no es nada fácil de manejar y 

por eso Comprendo lo complejo de la labor que usted 

hace, Porque si fuera un tema técnico simplemente 

aplicar la norma con la secretaría del interior sería lo 

más sencillo, pero es que detrás de esa aplicación de 

norma está unos derechos hay unas víctimas, hay unas 

personas en condición de vulnerabilidad y es el sustento 

de algunas familias, Entonces como obramos desde lo 

normativo, u oramos desde lo humano, porque al final 

También tenemos que velar por el bienestar o el mínimo 

vital de esas personas, entonces de lo que fue una 

administración que dio una pelea durísima por recuperar 

el espacio público, lo recuperó con cientos de 

estrategias, están ministración anterior lo perdió y no 

era cuestión de atropellar, la tenía entre comillas 

fácil, era darle continuidad a una serie de proyectos y 

revaluar los que no estaban funcionando, hoy en día no 

solamente volvimos al punto cero si nos retrocedimos, 

entonces ya no es una situación solamente de Recuperar 
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el espacio público, sino que el comercio de esos 

sectores se perdió, entonces los empresarios ya no se 

sienten respaldados por la administración, ya se sienten 

que ese concepto de hagámonos los pingos se volvió como 

un lema en todos los aspectos en torno a la informalidad 

y vuelvo y reitero sé que no es fácil actuar dentro de 

la norma cuando se está vulnerando también familias que 

necesitan un tipo de ayuda, por lo tanto creo y 

consideró en este debate importante que para este 

cuatrenio nos presenten un plan claro en torno a la 

recuperación del espacio público, pero también con 

estrategias articuladores para acompañar y apoyar esas 

personas en condición de vulnerabilidad y asimismo, el 

acompañamiento del sector empresarial que ha venido 

siendo afectado durante los últimos años por este 

flagelo, porque es que lo que encontramos hoy es que 

distintos sectores del comercio se vieron afectados por 

la ocupación indebida del espacio público y familias 

vulnerables se vieron afectadas por qué tema de 

migración les quitó el espacio, el tema del plan maestro 

se aplicó para unos y para otros no y ahí empezó la 

pelea entre sí está bien hecho, no está bien hecho, para 

el que está adentro dice está bien hecho para que quedó 

por fuera está mal hecho, entonces esos es una dudalidad 

entrar a cuestionar lo que se ha hecho creo que es 

perder el tiempo, yo quiero ser más propositivo y es que 

la ventaja que tienes en este momento es que empieza un 

nuevo cuatrenio y lo que quede planteado en el plan de 

desarrollo y por eso todos mis intervenciones terminan 

aquí, es lo que determina hacia dónde queremos ir en 

torno a la visión de Juan Carlos Cárdenas en torno al 

espacio público, bucaramanga dentro de este plan de 

renovación urbana, pero también en ese plan maestro del 

espacio público, planteaba un círculo de la cultura y 

planteaba todo y me puse analizar y me pareció una 

estrategia supremamente usada, pero supremamente 

favorable, para poder lograr realmente, ya que activamos 

el teatro Santander, activamos el centro cultural de 

oriente, si podemos pensar en recuperar la plaza San 

mateo y podemos empezar a crear una estrategias 

alrededor de un circuito donde la gente pueda caminar y 

los vendedores ambulantes puedan ser parte de ese 

circuito y puedan legalizarse de una u otra manera y ser 

parte de la construcción de la cultura de la ciudad 

ganamos demasiado, pero eso no se logra en 6 meses ni 12 

meses eso  necesito una planeación a 4 años y 4 años que 

necesitan tanta inversión, como redireccionamiento 

entorno, quiénes son hacen parte de y que los vamos a 

poner a hacer porque fe Gali fue una de las estrategias 

que se estableció y fracaso porque la gente sentía que 
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el ciudadano no entraba, entonces ellos Se volvieron a 

salir, tenemos lugares de reubicación donde hoy no se 

están implementando, mi iniciativa está apoyo al 

empresario, pero también apoyo al vendedor ambulante y 

Cómo podemos apoyar a los dos al mismo tiempo, Pues con 

una renovación del plan estratégico de lo que quiere 

decir del espacio público, en torno a la modernización 

de un sector comercial y poner a los vendedores 

ambulantes a complementar esto dentro de un parámetro de 

legalidad, no al microtráfico, no al permitirse para la 

inseguridad en la ciudad y si a la construcción 

articulada con el gobierno municipal, doctora, nos 

encantaría mucho conocer ese plan que quiere 

direccionar, Muchas gracias. 

PRESIDENTE: Solicitamos por favor a los presentes si 

gustan aplaudir hacen así las manitas, si, dentro del 

recinto pues del reglamento del Concejo, por el tema de 

orden y no está el tema de los aplausos, entonces, pero 

si no está establecido, que puede entonces si pueden 

aplaudir en señales, entonces tiene la palabra el 

concejal Antonio Sanabria. 

INTERVENCION DEL H.C. ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO: 

Presidente, un saludo para mis compañeros, doctorados, a 

los invitados que nos acompañan, que considero que hacen 

para de un tema que se está tratando de espacio público, 

a la doctora Tatiana Gracias, por el informe, un informe 

que habla de metas, de ejecución de metas de la 

administración anterior, cumplimiento de metas, bueno 

realmente el tema de espacio público, es un tema  de 

índole social, un tema que viene acompañado hace muchos, 

por un tema que se llama corrupción, quiero empezar con 

el tema del centro comercial fe Gali y lo he construido 

con el gobierno de Luis Fernando coto, un fracaso total, 

eso está desocupado totalmente allá, han pasado 

administraciones a administraciones y no se implementan 

estrategias que asocien resolver u ocupar esos espacios 

para ayudarle a los ciudadanos que hoy por hoy se 

encuentran en el informalismo y que aquí hemos dicho en 

varias oportunidades el informalismo viene ganando el 

pulso al formalismo, el sol de la alegría también nació 

por allá en el gobierno de Luis Fernando cote peña, hoy 

se llama san bazar, lo hablábamos que días doctora eso 

tiene un problema inmenso internamente, hablábamos que 

el 60% del territorio, del espacio san bazar pertenece a 

la alcaldía y un 40% a algunos inquilinos que si se han 

logrado legalizar y si damos la mirada hacia los parques 

de la ciudad todos los parques inundados de ventas 

ambulantes como consecuencia del empleo, porque yo creo 

que la institucionalidad del gobierno que poco le presta 
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atención a este flagelo del empleo, con los temas del 

emprendimiento esto debe estar asociado totalmente con 

el instituto municipal de empleo y fomento empresarial, 

que para mí también durante muchas administraciones le 

han apostado al tema del emprendimiento pero que no ha 

sido sostenible, si vemos en la ciudadela estudiantil, 

cosas como estas, hay un grupo de vendedores ambulantes 

que se apropiaron de la calle y están agremiados a 

través de unas cooperativas o de un sindicato y no pasa 

absolutamente nada, se adueñaron del espacio público y 

vienen trabajando y el gobierno mirando, de tal manera 

que la política pública de la implementación del plan 

maestro espacio público, si bien es cierto el informe 

que usted entrega de 300 y pico de personas que se han 

beneficiado este plan, pues eso es absolutamente mínimo, 

para la cantidad de personas que hoy por hoy viven y 

sostienen un hogar, sostienen una familia, vendiendo 

diariamente en las calles, quisiera preguntarle si este 

plan va a continuar, es una ley, como lo piensan 

estructurar de una mejor manera, porque he hablado con 

muchas personas que se están beneficiando del plan 

maestro espacio público, que tuvieron que hacer una 

inversión, de comprar una caseta, una sombrilla y de 

pagar un impuesto anual, pero en el sitio donde estaban 

trabajando se sienten que el negocio no les da y han 

buscado otros espacios, entonces cuál es el control que 

se tiene sobre este plan maestro y decirle doctora 

Tatiana pues que aquí en el consejo de bucaramanga, hay 

total disposición para apoyar la administración del 

ingeniero Cárdenas, todas las iniciativas que usted a 

bien tenga, incluir en el plan de desarrollo que se está 

formulando, aquí encontrará un consejo amigable, un 

consejo dispuesto, para que esta población, para que 

este flagelo del espacio público no siga creciendo, eso 

hay que ponerle Coto, hay que ponerle una solución, pero 

eso es con medidas claras, con medidas profundas ,con 

medidas que realmente sean sostenibles en el tiempo, de 

lo contrario las ventas ambulantes y el espacio público 

cada vez lo iremos perdiendo, Muchísimas gracias 

presidente. 

PRESIDENTE: A usted concejal, tiene la palabra el 

concejal leonardo mancilla.  

INTERVENCION DEL H.C. LEONARDO MANCILLA AVILA:  

Buenos días compañeros, las personas que nos acompañan, 

asistentes, Policía Nacional, doctora Buenos días, 

bucaramanga este tema no es nuevo en el espacio público 

es un tema de décadas y siempre hemos venido tratando de 

arreglar, así se quedaron varios San Andresito y sea han 

creado varios centros comerciales, unos han funcionado, 
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otros no han funcionado, pero sí tenemos que evidenciar 

y no nos podemos decir mentiras que el plan maestro 

doctora no funcionó, esa es la realidad y no podemos 

nosotros venimos a decir acá mentiras y decirle mentiras 

la ciudad porque usted va el centro de la ciudad y hoy 

es un caos, esa es la realidad, ósea que se intentó 

hacer posiblemente sí, con muy buenas intenciones, pero 

no funcionó y muy bien lo decía acá nuestro concejal, a 

unas personas se les cobró un valor, se le dio una 

sombrilla, prácticamente pagaron todo y creyendo ellos 

que iban a poder funcionar bien, pero a la semana le 

llegaron tres vendedores ambulantes que no pagan y cómo 

hay igualdad o cómo la gente se quiere sentir 

satisfechas así, si yo pagando y me llegan 3, hoy 

bucaramanga y si usted van y caminan, yo todos los días 

tengo la oportunidad de subir por la 35 y usted hablan 

con los vendedores ambulantes y hay una población 

flotante que se mueve en Colombia y dónde lo dejen 

trabajar ellos llegan, hoy también tenemos el problema 

de los hermanos venezolanos, no tienen quién les genere 

trabajo, muchos han creado hay sus puestos de ventas 

ambulantes y es preocupante ver a toda esa gente que 

lleva años, décadas, también trabajando como vendedor 

ambulante, algunos amigos míos, qué dicen hermano 

pagamos, nos enviaron para cierto lugar que era mejor y 

cuando llegamos ya están ocupados los espacios que 

teníamos, sabemos que eso no es legal, porque el señor 

que también paga impuestos, que tiene su local que paga 

arriendo, se siente vulnerado, se siente triste, porque 

dice oiga yo pagando impuestos y acá algunos no, 

entonces no nos podemos decir mentiras y el plan maestro 

falló, pero como todo tenemos que mirar es cómo sacamos 

esta ciudad delante y hay que revaluar y no caer en lo 

mismo doctora ósea hay que mirar estrategias, porque en 

todas las ciudades del mundo hay vendedores ambulantes y 

eso no quiere decir que sea malo, acá incluso a veces lo 

atropellamos con la policía persiguiéndolo, pero tenemos 

que mirar cómo nos organizamos, como organizamos una 

ciudad tan bonita como bucaramanga y también yo creo que 

eso se tiene que articular con la secretaría de 

tránsito, porque el espacio público, si ustedes se dan 

cuenta, a veces no está solamente por los vendedores 

ambulantes, hoy los carros piratas, las motocicletas que 

funcionan como mototaxi se están apoderando del espacio 

público y yo no estoy acá echándole el agua sucio a 

ellos, ni diciendo que no puedan trabajar, porque 

conozco y como les decía que días vivimos en un país de 

desigualdad, pero tenemos que articular como funcionamos 

y como no dejamos donde presuntamente también hay unas 

mafias, porque si usted se fijan en la piratería hay 
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tipos que tienen 30 y 40 motos y tienen alquilándolas, 

hay hombres  vendieron sus carros, sus taxis y tiene hoy 

4-5 taxis alquilándolos,  no sé doctora, si ustedes han 

articulado eso con la secretaría de tránsito, el centro 

de la ciudad hoy es un caos, usted a veces si baja por 

la Calle 34 caminando no puede caminar y si baja en taxi 

o en su vehículo se demora porque en la carrera 18 con 

34 a veces no se pueden caminar, por los vendedores por 

este lado y los piratas por este lado, ya existen censos 

y no solamente de la administración pasada, del 

anterior, crucemos base de datos y ahí sabemos cuáles 

son las personas que llevan años trabajando en el centro 

de la ciudad, eso no necesita un ingeniero para eso, es 

crucemos esas bases de datos de anteriores censos y ahí 

vamos a saber cuál es el real, el que lleva ya años y 

que tenemos que ayudarle a él, ahí vamos a saber cuál es 

la población flotante, no necesitamos tener acá un 

erudito para que nos diga eso, suban les invito a todos 

ustedes compañeros y verá que muchos de esas personas, 

no digo que todos por eso le digo, vienen de otras 

ciudades porque acá los dejan trabajar, como dicen, los 

hermanos venezolanos hay otras ciudades que los han 

corrido y llegan acá por qué en bucaramanga somos 

permisibles, tenemos que articular un plan maestro que 

no atropelle, en Colombia la desigualdad es amplia y 

trabajo no hay, a mí me llegan a mi celular 20 mensajes, 

30 mensajes creyendo que uno es el alcalde y la gente 

pidiendo trabajo, ojalá tuviera yo la oportunidad de 

ayudarle a todos, lamentablemente no soy el alcalde y 

tampoco habría muchos espacios, pero tenemos que mirar 

cómo articulamos, a esos vendedores tenemos que darles 

un espacio, pero no solamente darle el espacio como ha 

funcionado fe Gali y otros centros comerciales y 

abandonarlos allá, es mirar el mecanismo de que la 

población vaya y otra cosa pedimos que no haya 

vendedores ambulantes, pero el ciudadano va y les 

compra, entonces acá es culpabilidad de todos, una 

responsabilidad social, doctora yo la invitó a que en 

este nuevo plan de desarrollo, ya lo que pasó, paso, 

pero que sí se cree un plan maestro en el cual todos 

salgamos beneficiados, hagan ese cruce de base de datos 

de censos que se han hecho anteriormente y ustedes van a 

descubrir ahí en realidad los que llevan años y décadas 

trabajando en el centro de la ciudad y esas son las 

primeras personas que le debemos ayudar, Muchas gracias 

presidente. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra la concejal marina. 

 

INTERVENCION DE LA H.C. MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURAN:  



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 13 

de 55 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

Gracias Señor Presidente, buenos días a todos, a la 

doctora Tatiana muchas gracias por estar hoy aquí 

entregando este informe, pero doctora Tatiana yo al 

respecto del informe, también saludó a las barras, al 

público presente, si quiero decirle que es totalmente 

evidente que bucaramanga se raja en el tema de espacio 

público, eso es no es un secreto ni para nosotros, ni 

para Los visitantes, ni para los que lo ocupan, ni para 

la administración, absolutamente y uno observa no 

profundamente porque pues no se hizo el ejercicio, así 

que yo creo que tanto el plan maestro de espacio 

público, como el manual de espacio público, son 

documentos que tienen demasiada letra, demasiada 

planificación, pero no se hacen, no se controlan, no se 

siguen, bucaramanga hay que salir a darle una vuelta 

como dijo mi concejal antecesor para darse cuenta y el 

tema no es sólo en la ciudad, ya el tema se está 

extendiendo a sectores y lugares donde uno creería que 

nunca va a pasar un tema de obstrucción de espacio 

público y es una mixtura de diferentes circunstancias y 

yo no me voy a referir al tema de la venta ambulante que 

esa es la consecuencia, de acuerdo porque la causa está 

en lo que todos nosotros hemos sumado para tener cada 

vez más informalidad en la calle, bucaramanga se 

caracteriza por ser una de las ciudades de Colombia en 

donde más se genera ingreso y trabajo, vía, 

famiempresas, empresas unipersonales y estamos hablando 

dentro de esas famiempresas y la empresas unipersonales 

de la informalidad, si bien mucho de lo que tenemos 

afuera, no corresponde a lo que estoy diciendo, mucho si 

corresponde a la forma en la que el bumangués, el 

ciudadano, el santandereano, tiene que salir a generar 

sus propios ingresos y cuando digo que somos diferentes 

actores que no hemos articulado, es porque no hemos 

optado una estrategia profunda, desde las secretarías o 

desde las instituciones donde les corresponde para poder 

articular estrategias que ayuden a esta realidad que hoy 

creemos que le corresponde a usted, pero no le 

corresponde a usted solamente, cómo le digo es un 

problema de ciudad, grande y serio, yo Considero que 

también ha faltado mucho control, ósea tras el paisaje, 

porque ya la crisis del espacio público en bucaramanga 

se nos volvió paisaje, pasar usted por la carrera 18 y 

verla totalmente invadida, que no sabe uno ni por donde 

caminar, por todas las calles, desde la calle 31, hasta 

la calle 36, todas se volvió costumbre para todos y eso 

es demasiado peligroso, yo creo doctora no sé si 

llegamos tan claro, pero hoy voy a hablar en esta crisis 

de espacio público, que puede tener diferentes causas, 

pero que no le hemos apuntado a ninguna de ellas, yo 
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creo que la ciudad le debe, está  deuda con la población 

con discapacidad, por ejemplo, eso es terrible yo creo 

que una persona con discapacidad, es un tormento para 

esa persona, tener que venir al centro de la ciudad, 

hacer alguna gestión, a los adultos mayores y aquí tiene 

mucho que ver nosotros los que entre comillas si nos 

podríamos desplazar con tranquilidad, porque 

culturalmente no le damos ni siquiera la posibilidad de 

que esas personas se puedan desplazar de una mejor 

forma, entonces mi llamado, doctora Tatiana, es que a 

usted le corresponde articular esta realidad, como lo 

dije al principio en la que bucaramanga se raja, pero 

grande, frente a otras ciudades que en épocas pasadas, 

nos aprendían a nosotros, hoy nos toca a nosotros 

aprenderles a ellos, la situación es crítica y aquí 

tiene mucho que hacer por ejemplo el IMEBU, tiene mucho 

que articular, las mismas secretarías del interior, yo 

creo que ese trabajo que usted lidera, debe focalizarse, 

en quiénes son los actores que le deben transformar esta 

realidad bucaramanga en este cuatrienio, porque no 

podemos seguir así doctora, es crítico, yo no sé si a 

usted le quede tiempo, de vez en cuando salir a la 

calle, pero si sale, sabrá que esto que nosotros le 

estamos diciendo es grave y se tiende a poner grave, por 

lo que decía mi antecesor el concejal leonardo mancilla, 

ya estamos identificados como de que aquí no pasa nada, 

como que aquí se pueden venir y si le hacemos un censo, 

qué es lo primero que deberíamos hacer a los invasores 

del espacio público, nos vamos a encontrar sorpresas, 

entonces yo creo que si nos ha faltado control y 

seguimiento a una letra que hasta hoy en buena parte 

está muerta, en esos dos planes, Gracias doctora. 

PRESIDENTE: Tiene el uso de la palabra el concejal tito. 

INTERVENCION DEL H.C. TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: 

Gracias presidente, Buenos días, buenos días doctora 

bienvenida a esta sesión de debate y agradecerle por su 

disposición, entendiendo del trabajo que está realizando 

y que está en su liderazgo es muy importante, de mucha 

responsabilidad, hay tres cosas que quiero compartirle o 

tres inquietudes para que las pueda tener en cuenta  y 

darle manejo, la semana pasada estaba en un restaurante 

de la ciudad comiéndome una hamburguesa con mi familia y 

de repente llegaron tres niños a pedir comida, entonces 

inmediatamente me llamo la atención, quizás 7, eran 

hermanitos 5-7-9 años, entonces los invite a que se 

sentaran en la mesa con nosotros, pero el objetivo era 

hablar con ellos, les pregunte que con quienes estaban, 

ellos me dicen que están con sus papas trabajando, así 

quise estar pendiente de la situación haber por cuanto 
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tiempo los niños se le perdían a los padres y como iban 

a reaccionar, si los iban a ir a buscar y estuvimos  hay 

por más de 20 minutos, comimos, hablamos, jugamos y al 

rato apareció la mama a fuera del restaurante haciéndole 

señas al niño que, que pasaba, entonces tuve la 

oportunidad de saludarlos y recomendarles que tuviera 

mucho cuidado, que no los dejara mucho tiempo solos y 

abandonados en la calle, pero esto me genera muchas 

curiosidades, si es el tema de otra vez niños en las 

calles de bucaramanga trabajando, vendiendo y corriendo 

peligro, además de la ley que prohíbe que los niños 

estén trabajando pues también tenemos un compromiso como 

administración y como ciudadano de no permitir que esto 

siga pasando, que los niños sigan en la calle realizando 

labores, trabajando y corriendo peligro, quiero dejarle 

esa inquietud para que hagamos un plan y podamos 

fiscalizar y mirar ese tema, hay un segundo tema que 

también es pasando las calles, tiene que ver con espacio 

público y tiene que ver y es con los semáforos, la 

mayoría son hermanos venezolanos, jóvenes en su mayoría 

que están limpiando vidrios, siempre en los semáforos y 

hoy por hoy es una invasión, de forma magna ya y la 

gente pues se ofende o se preocupa, pero el tema no 

solamente que ellos estén trabajando y ocupando un 

espacio público que no es debido, sino que esto produce 

inseguridad en el ciudadano y creo que también es una 

responsabilidad de la administración poner un orden a 

esta situación y hacer como un control, pasar a ser un 

control fiscal, pasar por la ciudad y comenzar a 

estudiar donde se están ubicando estos chicos, porque 

producen desconfianza, producen algunos ya no piden 

permiso, alguno simplemente se lanzan, casi que es una 

obligación para que las personas, puede que usted esté 

por la 27 por la 33 y ya le han limpiado el vidrio tres 

veces y sobre todo ellos buscan mucho la mujer, que le 

da como más temor decir que no, la ven como un poco más 

temerosa, digamos y se le lanzan y la mujer no puede 

decir que no tiene que pagar, tiene que darles algo, 

esto está convirtiendo en un problema muy serio y si 

siguen tomándose los semáforos, pues prácticamente abran 

semáforos donde no se puede parar, sin que le acercan a 

limpiar el vidrio, creo que es un tema de seguridad y un 

tema de confianza para la ciudadanía, el tercer tema que 

creo que también completa espacio público, es el tema de 

vendedores ambulantes a las afueras de colegios y 

universidades, por qué se ésta disfrazando el 

microtráfico, están aprovechando los del microtráfico 

están aprovechando para hacerse pasar como vendedores 

ambulantes y vender drogas y sustancias psicoactivas a 

las afueras de los colegios, creo que esa venta de 
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comida y todo lo que pasa en las afueras de colegios, es 

un peligro y representa un peligro serio para los 

jóvenes de nuestra ciudad, creo que a través de los 

colegios públicos como pudiéramos comenzar colegios 

oficiales, pudiéramos comenzar a hacer una campaña de 

purificación, de recuperación de este espacio público y 

así evitamos que se nos filtren, creo que para la 

policía, para todo el esquema de seguridad todo el plan 

que estamos haciendo de seguridad en los colegios y 

microtráfico podría ayudarse mucho si logramos recuperar 

el espacio público, evitamos que estas personas se sigan 

ubicando ahí para vender droga, no solo en los colegios, 

en las universidades esta impresionante este tema 

descontrolado, así que pues son tres cosas que quería 

dejarte en la mesa doctora, para que pudiéramos revisar, 

establecer un plan de acción, son temas más de Ciudad, 

son temas que todos los días estamos viviendo los 

bumangueses constantemente, una problemática constante y 

a esto agregarle pues el plan que sé que estás 

trabajando, que sé que se está vinculando al plan de 

desarrollo, sé que estás haciendo una estrategia 

interesante para este año y quiero felicitarla por eso, 

cuente con nosotros para que podamos aportarle, 

bucaramanga tiene dos cosas, número uno o digamos que es 

un tema Colombia, cultural, que produce un desorden en 

el trabajo o en la parte del espacio público y es que, 

número uno hay necesidad de trabajo y esto es una 

realidad que todos estamos viviendo y necesitamos apoyar 

a nuestros comerciantes, a nuestros vendedores, no es 

cerrarles las puertas y si no es apoyarles, a abrirles 

espacio, en eso estamos con el alcalde, sé que hay un 

espíritu correcto, pero también además es la falta de 

oportunidad, es la cultura del ciudadano y quería 

dejarle este punto para que pensemos en algo porque yo 

digo, si el ciudadano no compra en las calles, si no 

aprovecha para comprar al que está pagando un local ,al 

que se esfuerza por hacer un negocio estable, pues no 

hubiese tanto desorden en la calle, pero el tema 

comienza con el ciudadano y de ahí tenemos que comenzar 

a trabajar, un tema cultural, un tema que llega a las 

casas, un tema que motivemos, al que empieza vendiendo 

en la calle, sueña con ser un gran empresario, sueña con 

ser un gran emprendedor, sí se puede pero que el 

ciudadano apoye este emprendimiento y no lo siga 

dejando, porque la gente cree que comprarle a las 

personas que están en las carreteras es ayudarlos, 

finalmente no les está haciendo un bien, les ayudan un 

momento temporal, pero finalmente les está cerrando la 

oportunidad de proyectarse al futuro, eso es un tema 

cultural y creo que podemos hacerlo desde esta oficina, 
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crear un proyecto que pueda ayudar y enseñar cultura a 

nuestra bucaramanga, Gracias presidente, que pena estos 

segundos que me pase. 

PRESIDENTE: a usted concejal, tiene la palabra el 

concejal Robin Hernández. 

INTERVENCION DEL H.C. ROBÍN ANDERSON HERNÁNDEZ REYES: 

Bueno, muy buenos días para todos, buenos días para mis 

compañeros concejales, para la fuerza pública, para la 

doctora Tatiana, doctora primero que todo, pues con 

respecto al informe, quisiera hacer unas preguntas, por 

ejemplo, vemos donde dice en el capítulo de ventas del 

espacio público del plan maestro del espacio público 

bucaramanga, dice durante el cuarto trimestre el 2019 el 

número de personas que han efectuado pago de 

cumplimiento a cabalidad con los lineamientos del 

proceso de regulación de ventas del plan maestro espacio 

público, es igual a 12 personas, este número de personas 

se puede considerar bajo, la pregunta es, qué otra 

estrategia ha planteado la administración para hacerle 

frente a la invasión del espacio público, por los 

vendedores ambulantes,  miramos una noticia en el 2018 y 

el 2018 hablaban de 132 pagos y ha hoy en el 2019 

hablamos solamente de 12 personas que están pagando, 

quisiera saber qué es lo que está pasando con eso, ósea 

y usted misma en ese momento en esa noticia, habla de 

que se encuentra de alguna manera parado este proceso, 

porque no hay personal, por la nueva administración, 

pero lo que decía, pues mis compañeros de alguna manera 

tienen razón, mire, en esa misma noticia se habla que se 

cobra a las personas de 100 a $150.000 pesos como mínimo 

y como máximo de 800 850,000 pesos como máximo, de 

acuerdo a la cantidad de espacio público que están 

utilizando, pero si hoy miramos y miramos la realidad 

que existe en esto doctora Tatiana, vemos que los que 

están ahí no van a pagar, porque  hay personas que están 

alrededor y no están pagando nada, no están pagando un 

solo peso, entonces, si vamos a mirarlo desde ese punto 

de vista, este plan maestro de espacio público, no tiene 

ningún futuro y la idea no es ir a atropellar la gente 

como hablamos, Porque detrás de esto hay como quien dice 

familias, hay niños, hay adultos mayores que dependen de 

esto, pero hay que mirar qué estrategia realmente vamos 

a plantear a través de la administración, yo sé que el 

doctor Juan Carlos Cárdenas nuestro alcalde, está muy 

motivado por esto y que usted llegó a esta cartera, 

también para empezar a aportar ideas, pero las ideas 

como lo hablaban también es de culturizar la gente, mire 

aquí vemos un ejemplo muy bueno de la recuperación del 

espacio público que se dio en el  2012 al 2015, miremos 
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nomás acá no nos vamos lejos de acá, miremos el señor 

que vende raspados aquí a la vuelta, ese en algún 

momento fue vendedor de raspados de aquí del parque 

García Rovira y ahora usted mire que los domingos y los 

sábados es lleno y él me dijo a mí me hicieron fue un 

favor en ese momento, como también hubieron muchas 

personas que reubicaron y que les tocó cerrar sus 

negocios, pero hay que rescatar las cosas buenas y la 

gente de alguna manera primero que todo los comerciantes 

piden a gritos, que se haga realmente una recuperación 

pero sin atropellar las personas, sin atropellar la 

dignidad de las personas, que les demos esa oportunidad, 

que la administración se encargue de darle un auxilio, 

no de alguna manera a veces de sacarlo, cómo pasó 

también en ese mismo proceso, de sacar la gente de las 

calles y mandarlas a fe Gali a que la gente en lugar de 

ganar todos los días, perdía lo que era lo mínimo que 

ellos llevaban para sostener sus casas y sus hijos, por 

eso abandonaron estos locales, hay que hacer un estudio 

exhaustivo, hay que también mirar que realmente cuántos 

son los vendedores ambulantes, porque lo primero que 

hacen cuando ustedes abren esas convocatorias es que 

viene gente de afuera, gente que no ha sido vendedor 

ambulante, gente que llega a os upar lo que realmente 

mucha gente como quien dice todos los días se asolea, se 

moja y la persecución de alguna manera de la policía, 

entonces es pensar primero en lo social, es darle la 

oportunidad a ellos pero una oportunidad digna donde 

ellos por lo menos tengan el mínimo vital, donde puedan 

de alguna manera llevar estos ingresos a sus casas, 

porque no hay más trabajo en bucaramanga, les toca 

dedicarse a las ventas informales, pero también hay que 

pensar en el empresario y muchos de estos empresarios 

ahora son los que les dan los insumos a los vendedores 

ambulantes, para que realmente vendan en las calles para 

que ellos se gane, entonces también hay que de alguna 

manera culturizar a la gente, hay que culturizar al 

empresario, decirles venga vamos entre todos a formar 

algo y realmente formar un plan maestro de espacio 

público para la gente, entonces doctora, realmente 

esperamos que a través de nuestro alcalde y ésta 

administración tengamos cosas contundentes, que 

recuperemos el espacio público sin ir atropellar la 

gente de la calle, eso es lo primero que tenemos que 

hacer y hacer y hacer un censo real, un censo real de 

cuántas personas, la doctora sabe en este momento 

cuántas personas son vendedores ambulantes, eso es lo 

primero que tenemos que mirar, ir al fondo de esto para 

saber porque es que como le decía, en todos esos censos 

aparece gente que no es realmente y eso he escuchado que 
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les dieron oportunidades a muchas personas en este plan 

maestro de espacio público, presidente Regáleme 2 

minutitos más. 

PRESIDENTE: Tiene dos minutos concejal. 

INTERVENCION DEL H.C. ROBÍN ANDERSON HERNÁNDEZ REYES: 

Le dieron oportunidades a personas que no eran 

vendedores ambulantes, entonces revisemos este tema y 

realmente  démosle la oportunidad al que todos los días 

se asolea desde hace mucho tiempo, doctora también he 

escuchado el tema de San bazar, en el tema de San bazar 

quisiera saber cuántas escrituras se formalizaron 

durante el período pasado, porque es que allá es la 

problemática que las escrituras se pararon durante este 

período, quisiera saber porque realmente no sé avanzado 

con el proceso de escrituración en San bazar y que hay 

unas quejas de alguna manera hay que escuchar a la gente 

allá, escuchar todas las partes, tanto al administrador, 

como a las personas que están allá, para saber cómo se 

puede resolver esta problemática de ese centro comercial 

y decirle doctora lo mismo que estábamos hablando antes 

de empezar este debate, de mirar a ver también cómo 

recuperamos todos estos lotes, digamos edificaciones o 

cosas que pertenecían a el inurbe liquidación, porqué es 

que, qué pasa con esto, muchas veces uno va a pedir y lo 

habló realmente por las carpas que comprende desde el 

barrio la victoria, hasta el barrio Juan 23, esta carpa 

no la puede intervenir ni la corporación de la defensa 

de la meseta de bucaramanga ni el área metropolitana, ni 

la alcaldía, porque dicen que es un predio del inurbe y 

los han tratado invadir, entonces la idea es que 

recuperemos esto para que tenga un doliente real de 

todos estos predios que de alguna manera no se ha podido 

hacer nada, darle las gracias doctora por todo lo que 

pueda hacer durante estos cuatro años por bumangueses, 

Gracias compañeros y gracias mesa directiva por todo, 

muchas gracias. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra por 3 minutos concejal 

Leonardo mancilla. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LEONARDO MANCILLA AVILA: 

Gracias presidente, doctora es que estando acá en el 

debate, ya me empezó a escribir algunos amigos y ellos 

me dicen que ellos pueden pagar un arriendo, ellos no es 

que tampoco no tengan la capacidad, Pero hay un 

problema, es que alquilar un local hoy en bucaramanga es 

casi imposible y sobre todo en el centro o en cabecera, 

un arriendo entre 8 y 12 millones de pesos y yo sí hago 

un llamado, para trabajar mancomunadamente con 
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planeación y que haga una vigilancia de las lonjas, que 

son las que dicen cuánto vale un arriendo, porque es que 

estamos en una burbuja inmobiliaria y muchos de los que 

están acá y de las personas que son vendedores 

ambulantes, son en potencia empresarios y así muchos 

empresarios han empezado, en la calle y hoy son unos 

grandes empresarios que generan empleo, entonces doctora 

yo creo que nos tenga que ver con planeación, mirar eso, 

cómo se están manejando los arriendos y otra cosa hay 

algunos que también pueden pagar arriendo, pero cómo lo 

podemos ayudar, pues doctora miremos con la Secretaría 

de Hacienda, como los primeros años, los primeros dos 

primos años, quedan exentos de impuestos, que mejor 

ayuda y incentivo, ayudarle a un microempresario, como 

un vendedor ambulante a que tenga su negocio y que no se 

le haga una carga, porque hoy ser un microempresario es 

muy difícil en bucaramanga, primero por los tecnicismos 

del pop, qué es casi imposible un local, le exigen un 

metraje, unas adecuaciones, que uno dice oiga imposible, 

segundo los impuestos, entonces doctora eso tenemos que 

revisarlo, sé que el plan de ordenamiento territorial lo 

podemos cambiar, pero sí con la Secretaría de Hacienda, 

como incentivamos a que ellos lleguen a ser que se 

legalicen y no se le cobren algunos impuestos, para que 

ellos tengan una suavidad sus primeros días de ese 

negocio y por último, si dejar una reflexión, cuando la 

administración antepasada, supuestamente, se persiguió a 

los vendedores ambulantes, muchos hoy tienen locales, de 

comidas rápidas y están contentos, porque eso los 

beneficio, lo que hay que darle es los mecanismos para 

que ellos salgan adelante, capacitarlos, menos impuestos 

y revisar muy bien lo de los temas de los arriendos, 

doctora, en eso sí pongámonos muchas pilas con el tema 

de planeación y el tema de la lonja, porque en 

bucaramanga arrendar un local es casi imposible, Muchas 

gracias presidente. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el concejal Carlos Barajas 

y la concejal Silvia. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

Gracias presidente, simplemente manifestarle a la 

directora de espacio público, que programamos por agenda 

de la mesa directiva, un debate de control político de 

un lugar que es de todos, que es nuestro espacio público 

y desafortunada doctora no tuvimos unas respuestas de 

fondo y no remitieron a otras secretarías, como 

planeación, como desarrollo social y ante esas 

respuestas carentes de fondo, tuvimos que aplazarlo para 

el próximo viernes, en donde hay haremos una exposición 

de la verdadera crisis que tiene hoy el espacio público 
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en bucaramanga, de la generación de inseguridad, que se 

presenta en bucaramanga por culpa del espacio público, 

la invasión del espacio público por vendedores 

estacionarios y ambulantes es un indicador de 

inseguridad, entonces para el próximo viernes doctora 

estamos preparando un debate control, en donde vamos a 

mostrar la realidad de lo que fue un presunto plan 

maestro espacio público, durante los cuatro años del 

gobierno de la lógica, la ética y la estética y vamos a 

mostrar cómo era antes el espacio público y como esa 

hora, por eso sí le agradezco que si nos ayuda 

presidente, revisando esas respuestas doctora, que 

estuvieron  muy superfluas, muy vanas y poder 

profundizar, al concejo no venimos sólo por venir, al 

concejo venimos porque la ciudad necesita respuestas 

contundentes, concejal Leonardo, cada tema que tratamos 

en esta vigencia, este concejo, Fíjese que el sábado 

tratamos un tema de feminicidio doctora y estuvimos aquí 

creo que 7 horas con invitados desde la ciudad de 

Bogotá, que trajo el concejal Fabián Oviedo, un tema muy 

importante, porque este concejo es un concejo que desde 

la junta directiva propone temas de interés ciudadano y 

el espacio público es algo que nos toca a todos, tenemos 

denuncias de personas, concejal Silvia, cómo pasan por 

el centro a comprar su regalo de navidad, sus cosas, sus 

útiles necesarios y el cosquilleo, el raponeo, producto 

del espacio Público, de la invasión del espacio público, 

por eso el viernes la esperó para que podamos discutir 

bajo el marco del respeto, de la sana crítica y de la 

capacidad de ser propositivos para entregarle, bajo la 

mano de Juan Carlos Cárdenas y de un excelente equipo 

que hoy tiene, un espacio público diferente a 

bucaramanga, nuestro propósito desde el concejo y estoy 

seguro que desde la alcaldía también, como lo dije en 

campaña es transformar una ciudad en escenarios 

sociales, como protección de la mujer, la infancia 

adolescencia, transformar una ciudad en temas de interés 

de todos como es el espacio público y lo que vamos hacer 

el viernes es plantear unas observaciones, de cómo se 

manejó el espacio público durante 4 años, porque si 

conocemos nuestra historia se trata de que no la 

repitamos y el viernes haremos una presentación de la 

crisis de espacio público que se vivió durante el año 

2016 al 2019, para que en este cuatrienio corrijamos eso 

y bucaramanga sea de nuevo esa marca tan bonita que 

estoy seguro que usted la conoce que se llama la marca 

ciudad bonita y caminar por el centro, por la 33, por 

toda la ciudad, sea algo cómodo y seguro y no sea un 

escenario de temor, de desorden y de inseguridad, por 

eso doctora, el viernes la esperó, para que conversemos, 
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debatamos y de ahí salgan propuestas, observaciones y 

críticas constructivas, para trabajar por una 

bucaramanga diferente, Gracias presidente. 

PRESIDENTE: A usted concejal, tiene la palabra la 

concejal Silvia. 

INTERVENCIÓN DE LA H.C. SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA: 

Gracias presidente, a mis compañeros muy buenos días, a 

las personas que nos acompañan en la tribuna buenos 

días, a la doctora Tatiana muy buenos días, doctora 

Tatiana yo hoy hago mi debate con una reflexión personal 

y es que con obras también se recupera el espacio 

público y eso es evidente, por eso, yo aplaudo la 

recuperación del espacio público, con respecto al 

mercado de las pulgas porque ahí se  vendía de todo, 

entonces al recuperarlo, digamos que el espacio se 

recuperó y algo de dignidad y calidad de vida para las 

personas de ese sector, también recuperaron, también 

aplaudo la recuperación del predio donde se construyó el 

centro de salud del café Madrid, que eso también es muy 

bueno para la ciudad y para la comunidad que a gritos 

necesita atención médica y espero se pueda, ya que se 

recuperó el predio para el proyecto de la casa búho, 

Pues que se pueda llevar a cabo para garantizarle a los 

niños de las trabajadoras sexuales calidad de vida, 

educación, tal vez ahí les pueden garantizar calidad de 

tiempo, entonces en eso aplaudo hoy el debate, Muchas 

gracias. 

PRESIDENTE: Tiene el uso de la palabra concejal Carlos. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO:  

Presidente, para las personas que nos acompañan hoy aquí 

en las barras extenderle la invitación a que el viernes 

nos acompañen para hablar de espacio público en ese 

debate de control político que vamos a tener y vamos a 

analizar, pero no sólo analizar la crisis, sino a 

proponer soluciones, por eso Gracias por acompañarnos 

hoy, pero también los esperamos el viernes en punto de 

las 9:00 de la mañana, Gracias presidente. 

PRESIDENTE: Tiene el uso de la palabra el honorable 

concejal Luis Ávila. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS EDUARDO ÁVILA CASTELBLANCO:  

Gracias presidente, muy buenos días para todos, mesa 

directiva, para todos mis compañeros concejales, a 

quienes nos acompañan, unidades de apoyo, a las barras, 

doctora, primero que todo pues un cordial saludo, pues 

tenemos acá en el informe de gestión de parte de su 

oficina y sabemos que tenemos un tema que es el espacio 
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público, que es un tema que la ciudadanía está buscando 

respuestas y todo porque realmente la situación que 

tiene el ciudadano desde que no tenemos ya por donde 

movilizarnos y todo, pero también tenemos que estar de 

parte de nuestros compañeros y vendedores, porque ellos 

también tienen oportunidades y oportunidades para 

trabajar y la necesidad que es lo más importante, 

nosotros el día viernes tenemos un debate de control 

político, donde tenemos organizados ciertas 

participaciones con respecto al tema, pero es importante 

que vengamos todos con la voluntad de buscar soluciones 

y las más adecuadas para el bien de la ciudad, el 

espacio público en bucaramanga en estos momentos es un 

espacio que no está haciendo optimizado y se ha vuelto 

más bien como una medida para que se presenten cosas que 

no deseamos como los robos, como lo mencionaba el 

concejal Barajas y qué es un desorden ante la visión de 

la ciudad, entonces es una situación que nosotros 

tenemos, que mediante el control que vamos a tener el 

día viernes, casos puntuales que tenemos y todo, que es 

importante para que le busquemos soluciones a esto,  lo 

que va a beneficiar es, primero que todo la economía en 

nuestra ciudad, segundo la seguridad y tercero que le 

vamos a dar una visión de bucaramanga más organizada, la 

marca bucaramanga es una marca que tenemos que 

potencializar y es donde trabajando todos de la mano 

podemos llegar a que esta ciudad realmente día a día 

vaya evolucionando y sobre todo manejando todos los 

espacios, porque es que no es solamente hablar del 

espacio público a nivel comercial, sino también en los 

diferentes escenarios tanto de recreación y deporte, 

tengo casos donde me muestran donde el espacio público 

se ha perdido y se ha vuelto es un parqueadero, por 

decir algo de motos, en escenarios deportivos o parques 

y qué es un totalmente lo que se presta a que la gente 

ni siquiera asista a estos escenarios, entonces es algo 

que él desde el día viernes podemos salir con muy buenas 

soluciones para que este día a día vaya mejorando el 

espacio público y sobre todo la mejor convivencia de 

nuestra ciudad, Muchas gracias. 

PRESIDENTE: A usted muchas gracias honorable concejal, 

tiene el uso de la palabra la concejal luisa. 

INTERVENCIÓN DE LA H.C. LUISA FERNANDA BALLESTEROS 

CANIZALEZ:  

Muchas gracias Señor Presidente, buenos días compañeros 

bueno y a todos los presentes, doctora Tatiana Muchas 

gracias por el informe, el espacio público es un tema 

bastante delicado, es el sustento de muchas familias, 

pero tengo que dar mi punto de vista y es que para mí el 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 24 

de 55 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

espacio público y las ventas y sobre todos los 

vendedores ambulantes o las ventas informales, a veces 

uno piensa que puede ser un salvavidas para la pobreza, 

pero mi concepto, el concepto muy personal es una trampa 

para la misma gente que está teniendo esta actividad 

informalmente, son personas que nunca van a poder tener 

sus beneficios en las entidades como su seguridad 

social, como una pensión, vacaciones, porque la misma 

informalidad no les permite el conocimiento de cómo lo 

deben hacer y si tienen personas que le ayudan tampoco 

lo van a poder, tener ese beneficio, además de esto, 

estas personas no pueden tener un ahorro, en sí no 

tienen una calidad de vida, por eso decía Tito, que los 

niños es un círculo vicioso, que solamente lo que hacen 

es tener una actividad de sobrevivencia diaria y es 

entendible porque cada persona debe buscar la manera de 

cómo sobrevivir, pero no es una solución real a la raíz 

de los problemas,  que esta actividad cada vez lo que va 

a generar es más pobreza, menos comerciantes formales, 

menos impuestos, menos crecimiento para la ciudad, 

tampoco, mi opinión es erradicarlos de una manera 

inhumana, pero si dándoles las herramientas, lo que 

decía Leonardo me parece fabuloso con respecto a los 

arriendos, con respeto a las ventajas y a los beneficios 

y las garantías que deben tener los comerciantes, 

pedimos y exigimos creación de empresa, pedimos y 

exigimos que se vuelvan formarles las personas, pero las 

garantías que estas personas tienen para volverse 

formales y para mantenerse los que ya lo están haciendo, 

es muy precario y es muy difícil hacer esta 

preservación, entonces realmente necesitamos buscar una 

estrategia real, una estrategia de seguimiento, no hacer 

un plan maestro votarlo y ya, porque esa ha sido la 

falla de las administraciones de muchos años atrás, que 

hacen los planes, hacen los proyectos para cumplir pero 

no tienen un seguimiento real, los vendedores ambulantes 

tiene su propia forma de trabajar, pero no tiene ningún 

seguimiento, ellos se sienten siempre atacados, porque 

la única manera que se ha hecho para acompañarlos es 

atacarlos, con perseguirlos, pero para mi modo de ver 

esta no debe ser la manera, debe ser una manera 

acompañamiento, de pedagogía, de si ellos saben y se 

sienten vulnerados cuando se reubican, mirar cómo se 

hace para que haya una equidad, porque realmente el 

comercio es una competencia y tienen que tener una 

competencia sana, tanto para las personas formales, como 

para que esas personas informales deseen volverse 

formal, tiene que ser atractivo el escenario para que se 

quieran volver formal y puedan aprovechar las garantías 

que tienen las personas formales y de esta manera poder 
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tener un crecimiento unánime en la ciudad, Muchas 

gracias. 

PRESIDENTE: A usted muchas gracias honorable concejal, 

tiene el uso de la palabra el concejal Fabián Oviedo. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. ÉDINSON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: 

Gracias Señor Presidente, lo especial a la doctora 

Tatiana desearle los mejores éxitos en este cargo, en su 

desempeño que debe ser muy óptimo ya que pues son varias 

metas y objetivos los que se debe tener claro en esta 

oficina, porque el espacio público tiene problemas 

serios de parte y parte, en la posición de los 

vendedores ambulantes, que viven al sol y al agua desde 

hace muchos años y que ya se han pronunciado muchas 

veces que tienen algunos derechos adquiridos y la otra 

parte la del comerciante donde se queja, porque ellos 

están en la legalidad, están pagando impuestos, altos 

arriendos y ven que todo el espacio público se encuentra 

invadido, entonces son grandes retos que se deben 

analizar, ojalá usted inicie su labor haciendo un 

diagnóstico a lo que se contrató en la administración 

anterior, que fue el estudio del espacio público, el 

plan maestro del espacio público, saber que está 

funcionando ese plan y que no, pero yo hoy no quiero 

entrar en este tema, porque pues acá vamos a hacer unos 

debate de control político para temas específicos, sino 

quiero referirme es a un tema en particular, que la 

verdad quiero que en este gobierno, si le demos al norte 

de la ciudad el SENA, en beneficio de muchos jóvenes que 

hoy requieren esa oportunidad, entonces quiero 

aprovechar que usted está reciente en su cargo para 

contarle aquí presidente, que me de unos minutos, para 

contarle toda la trazabilidad de las acciones que yo he 

venido realizando y contarle la historia, porque es que 

he visto que algunos contradictores por las redes 

sociales, pretenden desinformar y hacerme ver a mí como 

el malo, ya inclusive Qué días, estuve por ahí en la 

calle, me decían que yo me iba a robar un lote del 

Norte, para montarle el SENA a los jóvenes del norte de 

la ciudad, ósea no entiendo será que yo voy a vivir en 

el segundo piso del SENA, ósea no, yo lo que quiero es 

que lo jóvenes del norte tengan acceso a la educación y 

que podamos llevarle soluciones inmediata a ellos, 

entonces sistemas por favor, para que me ayude 

proyectando los vídeos, ingeniero José en el orden que 

le envié  primero. 

(VIDEO). 

Este fue el primer paso que di, después de muchos meses 

de insistir para que el ministro me atendiera como 
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concejal de la ciudad de bucaramanga, en este periodo 

pues ya tenemos la ventaja de contar aquí con nuestro 

compañero Luis Fernando Castañeda, que estoy seguro de 

que ahorita en el periodo de vacaciones, que no estamos 

sesionando, o nos vayamos a hacer esas gestiones a 

Bogotá y saber que está pasando puntualmente, el otro 

video, por favor. 

(VIDEO). 

Presidente, el tiempo de los videos por favor, le pido 

no me los tenga en cuenta.  

(VIDEO). 

Presidente, esta es como la trazabilidad y el ministerio 

después de los otros escritos que realizamos nos 

contestó, por favor sistemas ahí las imágenes, que les 

contesto ya a las personas de COMACSA, quienes son los 

que tenía el como dato, yo le había enviado ya doctora 

la respuesta del ministerio, donde el instituto de 

crédito territorial suscribió mediante el documento del 

contrato como dato con la sociedad constructora 

Martínez, Villalba S.A. , COMACSA, que para la época se 

encontraba representada por el doctor Octavio Martínez 

Villalba, este contrato tuvo por objeto adoptar las 

medidas tendientes a dotar servicios comunales a la 

urbanización la esperanza, etapa de la ciudad de 

bucaramanga entregando para tal fin un lote de terreno 

con un área de 3138 metros cuadrados, entre las 

obligaciones impuestas en el contrato de comodato, a la 

constructora COMACSA, se encontraba la de construir a su 

consta 5 aulas de primaria, 2 aulas para la capacitación 

de adultos, 1 centro de salud, 1 auditorio para actos 

culturales y las oficinas de administración, ahora bien, 

hoy la realidad jurídica del predio, expuesta por el 

doctor Jorge cortiso, es que la constructora Martínez 

Villalba S.A, invito a conformar con la cámara de 

comercio y el club rotatorio de bucaramanga una 

fundación social denominada estructurar y dispuso el 

lote de terreno y la deificación que construyo en el 

mencionado lote, objeto de como dato, de acuerdo al acta 

de constitución de la fundación estructurar, no obstante 

esta decisión tomada por COMACSA no antecede,  ni cuenta 

con autorización de las entidades extintas, IST O 

IDURBE, hoy Ministerio de vivienda, ciudad y territorio, 

ósea, incumpliendo la cláusula octava del contrato de 

comodato, queda prohibido la cesión del contrato y del 

inmueble por parte de ellos a cualquier persona natural 

o jurídica sin autorización previa escrita del 

comodante, ahora bien, la cláusula décima primera del 

mencionado contrato de comodato obligo a COMACSA,  el 
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pago de tarifas correspondientes a los servicios 

públicos que dispongan el bien dado en préstamo como 

acueducto, energía eléctrica, línea telefónica, gas, 

etcétera, lo mismo que el cauce por el concepto, de 

impuestos, tasas o contribuciones, serán cargo 

exclusivamente del comodatario de lo anterior se le 

corrige que COMACSA no ha cumplido los términos del 

contrato de comodato, tal como se contempla en la 

cláusula sexta, restitución el comodatario deberá 

restituir el inmueble entregado en préstamo uso en los 

siguientes casos, por el cumplimiento de las 

obligaciones del comodatario, generándose la obligación 

de restituir el bien al Ministerio de vivienda, teniendo 

en cuenta los siguientes antecedentes, el instituto de 

crédito territorial fue creado durante el decreto ley 

200 de 1936 como establecimiento público, encargado de 

la construcción y financiación de programas de vivienda 

interés social en todo el país, entidad que fue 

liquidada y reestructuran virtud de lo dispuesto en la 

ley tercera de 1991 por la cual se crea el Sistema 

Nacional de Vivienda interés social, que establece el 

subsidio familiar de vivienda, se reforma el instituto 

de crédito territorial y se dictan otras disposiciones, 

mediante la ley 281 de 1996, se redefinieron las 

funciones del Instituto Nacional de Vivienda de interés 

social y Reforma urbana INURBE y se autorizó al gobierno 

a la organización de una unidad administrativa especial 

con el fin de adelantar funciones a cargo del INURBE 

relacionadas con la administración, terminación y 

liquidación de los actos, contratos y operaciones 

indicadas por el instituto de crédito territorial, con 

anterioridad a la vigencia de la ley tercera de 1991, 

esta unidad administrativa fue creada mediante el 

decreto 1565 de 1996 y posteriormente disuelta y 

liquidada a través del decreto 1121 del 2002, el decreto 

1121 de 2002 en su Artículo 4°, dispuso que en el 

cumplimiento de la ley 281 de 1996 y el decreto 1565 de 

1996, los activos y pasivos, derechos y obligaciones de 

la unidad administrativa especial liquidadora de los 

asuntos del instituto de crédito territorial, no 

liquidados a 28 de mayo del 2002, deberán ser 

transferidos y asumidos por el INURBE, mediante el 

artículo primero del decreto 554 del 2003, se ordenó la 

suspensión y liquidación del Instituto Nacional de 

Vivienda de interés social y Reforma INURBE 

estableciendo como plazo de liquidación dos años 

contados a partir de la fecha de expedición del 

mencionado decreto, no obstante por medio del decreto 

600 de 2005, la liquidación de la entidad se amplió por 

2 años más y finalmente el decreto 597 de marzo 2 del 
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2007, se prorrogó hasta el 31 de diciembre del 2007, 

como plazo definido para la terminación de la 

liquidación de INURBE en liquidación el artículo 11 del 

554 del 2003, dispuso que una vez concluido el plazo 

para liquidación del instituto de vivienda de interés 

social y Reforma urbana INURBE en liquidación de sus 

bienes, derechos y obligaciones, pasarán a la nación 

Ministerio de ambiente vivienda y desarrollo 

territorial, el artículo 8° la ley 1001 del 2005, 

facultó al Instituto Nacional de Vivienda interés social 

la reforma urbana INURBE, en liquidación para celebrar 

sin sujeción a los trámites requisitos y restricciones, 

establecidas en la ley 80 de 1993 y sus decretos 

reglamentarios, un contrato de fiducia con sujeción a 

las reglas generales del decreto comercial destinado a 

la constitución de fideicomiso patrimonio autónomo, el 

cual una vez vencido el término previsto por la ley, 

para la existencia y liquidación del INURBE en 

liquidación se transfieran los bienes inmuebles activos 

y recursos propios en la entidad, el 26 de diciembre del 

2007 se suscribió un contrato de fiducia mercantil, 

número 763 entre el Instituto Nacional de Vivienda 

interés social y la reforma urbana en la liquidación en 

calidad de fideicomitente y el consorcio fiduprevisora 

S.A y Fidoagraria S.A,  en calidad de fiduciario 

mediante el cual, se contribuyó el patrimonio autónomo 

de remanentes denominados PAR-INURBE en liquidación, 

cumplido el plazo para la liquidación del Instituto 

Nacional de Vivienda de interés social y la reforma 

urbana para liquidación, los derechos fiduciarios del 

patrimonio autónomo, de remanentes para INURBE en 

liquidación pasaron a ser prioridad del entonces 

Ministerio de ambiente vivienda y desarrollo territorial 

a partir del primero de enero del 2008, entendiendo la 

transferencia de los derechos que habla el artículo 11 

del decreto 554 del 2003, la cláusula tercera del 

contrato de fiducia mercantil, número 763 del 2017, fijo 

como plazo la ejecución del mismo término en 4 años, 

contados a partir de la fecha de terminación del proceso 

de liquidación y extinción de la persona jurídica, 

adicionalmente la citada cláusula señaló que el contrato 

se podía prorrogar por acuerdo entre la fiduciaria y el 

fideicomitente, por un término igual al inferior al 

indicado anteriormente el contrato. 

INTERVENCIÓN DE UN CONCEJAL: 

Opción de procedimiento presiente, porque el reloj dejó 

de correr hace muchísimo y pues tenemos que 

organizarnos. 
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INTERVENCIÓN DEL H.C. ÉDINSON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: 

Perdóneme esto concejal, es que realmente se me hace muy 

importante, pero aquí para resumirle yo igual entonces 

te envío la copia de esta solicitud, ellos le 

manifiestan a los que tienen ahorita el comodato que 

está liderado por el Señor Jorge cortizo, que primero 

ellos no tienen por qué tenerlo, porque habías sido a 

COMACSA, sí, da cómo a entender unos incumplimientos en 

muchas cláusulas y acá en la parte final de la carta 

dice que la entrega de ese terreno debe ser programada 

dentro de los 60 días siguientes al recibo de esta 

comunicación, fecha que debe ser informal Ministerio de 

vivienda, ciudad y territorio y la dirección de servicio 

administrativo,  entonces mi llamado doctora es para que 

usted conociera la trazabilidad de los hechos, para que 

le preguntemos al ministerio en qué va esto y ellos 

porque no han entregado el lote, si están incumpliendo 

ese comodato y así saber quién es el que se quiere robar 

el lote, si son ellos o soy yo, Muchas gracias señor 

presidente. 

PRESIDENTE: Vamos a dar la palabra al honorable concejal 

Carlos parra, como el anterior concejal abuso del 

tiempo, vamos a poner lo que dice el reglamento los 10 

minutos, por favor sistemas. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS FELIPE PARRAS ROJAS:    

No, no, yo espero no demorarme tanto, pero pues es 

entendible, necesitamos tener tiempos agotados porque 

osino el debate se hace inmanejable, yo quisiera poner 

algunos puntos porque creo que a la mayoría se nos pasó 

que la oficina de espacio público no es la oficina 

exclusiva  de tratamiento de asuntos de vendedores 

ambulantes, es una de sus funciones pero tiene muchas 

funciones más, para mi este asunto es muy importante 

porque digamos que en la visión teórica que yo tengo 

sobre democracia, es el espacio público donde se 

materializa la relación del ciudadano con su entorno, es 

la esfera pública en sus términos, ósea es la esfera 

pública la que tiene que materializar, en este caso 

Tatiana, lograr que se maximice su utilidad, pero 

nuestra visión del espacio público, es una visión 

defensiva del espacio público y no activa del espacio 

público, es decir esta oficina ejecuta acciones para que 

el espacio público no esté sobrecargado, sobre 

sobrepoblado, para que no se deteriore, cierto, pero no 

para que se apropie y eso es una visión diferente, es 
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decir usted va a muchas otras ciudades del mundo y ve 

que por ejemplo en los parques hay una oferta cultural 

que hace que la gente utilice de manera intensa el 

parque y eso no pasa en nuestros parques, por ejemplo 

usted no encuentra una  oferta cultural gestionada de 

manera directa por la administración en el parque San 

Pedro, en el parque de las palmas, ósea la oferta 

cultural nuestra no solamente tiene que ser reactiva, 

sino también propositiva y nosotros ahí tenemos una 

oportunidad grande para ocupar espacios que en este 

momento están ocupados por otras dinámicas indeseadas, 

por ejemplo, consumo, Si queremos reemplazarlo pues la 

forma también es la oferta cultural, yo quisiera poner 

un punto que he venido discutiendo con algunos 

secretarios, pero creo que el lugar donde se materializa 

también de manera sustanciales  en la defensoría del 

espacio público y es que bucaramanga en los últimos 

cuatro años, recibió una herencia de conflictos sociales 

latentes, en distintos aspectos, ciclo rutas, en parte 

el espacio público, cerros orientales, nosotros 

necesitamos un equipo que de manera activa aborde los 

conflictos de la ciudad, los conflictos del espacio 

público, para que pueda gestionar, digamos su uso de 

manera democrática, pero también de manera pacífica, hoy 

en día nuestra cantidad de riñas latente en la ciudad 

tiene que ver con la incapacidad de convivir como 

iguales en el espacio público y yo creo que esto debe 

estar  materializado en el plan de desarrollo en un 

aspecto que cree un grupo que haga que estos conflictos 

sean abordados No POS, como es el caso de ciclo rutas, 

es decir ustedes se fijan aquí nosotros estamos en este 

primer mes apagando incendios de los últimos cuatro 

años, o no apagando gestionando incendios en cerros, en 

ambulancias, en ciclo rutas, en un montón de temas que 

no fueron abordados de manera previa, entonces yo creo 

que un equipo de prevención y gestión de conflictos en 

el espacio público tiene que ser una meta en prevención 

y gestión de conflictos en el espacio público tiene que 

ser adoptada, hay otro aspecto que si bien no es 

considerado espacio Público de manera formal, hay muchos 

predios en bucaramanga, que están en zonas protegidas 

por DRMI, que no son espacio público porque tienen 

dueño, pero tienen una restricción, entonces esos 

lugares en este momento no caben en el marco de 

protección del DADE,  pero si hacen parte del interés 

Público de bucaramanga imagínense, el ejemplo icónico 

qué puesto acá varias veces, cerros orientales, eso 

tiene un dueño no puede llegar la defensoría del espacio 

público a cuidarlo, pero necesitamos cuidarlo, porque a 

pesar de que tenga un dueño compone la estructura 
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ambiental de bucaramanga, entonces aquí, es otra 

propuesta que queremos nosotros integrarla al plan de 

desarrollo un grupo interdisciplinario que defienda 

zonas de especial protección de la ciudad, así esas 

zonas tengan dueños son de interés público y yo aquí 

quiero destacar algo que pasó en los últimos cuatro años 

que es valioso, que no ha sido reconocido en el debate y 

es nosotros logramos recuperar 43 hectáreas que estaban 

en los cerros orientales, esas 43 hectáreas eran de un 

privado y que si no se recuperaban para el espacio 

público del municipio, de repente cambiaban el DRMI y se 

hacían parte pues de las zonas de posible construcción 

en bucaramanga, Sí, entonces aquí tenemos que tener una 

estrategia para la protección de áreas que a pesar de no 

ser espacio público, tenemos que protegerlas porque son 

muy importantes, luego nosotros también necesitamos 

ejecutar una estrategia defensa del espacio público, no 

solamente de los pequeños vendedores informales sino una 

estrategia activa del litigio con grandes empresas que 

se lucran del espacio público y que utilizan a los 

vendedores informales, bonais, Tigo, claro todos ellos 

venden en el espacio público y lo utilizan y lo 

usufructúan y en unas condiciones de irregularidad 

respecto de los vendedores y respecto de los 

comerciantes y las personas formales, aprovechándose, 

además del fenómeno digamos de la necesidad de las 

personas, utilizando de manera irregular a las personas, 

entonces aquí nuestro litigio, también tiene que ser con 

estas grandes plataformas que usufructúan el espacio 

público y finalmente, pues en el punto que todos ponen 

yo creo que es un hecho político, que el concejo que 

creó de manera uniforme dice el plan maestro de espacio 

público en materia de vendedores ambulantes falló, 

porque no tiene la cantidad de vendedores ambulantes que 

en realidad son los vendedores ambulantes de la ciudad, 

no es concordante y de manera definitiva necesita 

ajustes, cuáles van hacer esos ajustes, cómo vamos a 

lograr que esos ajustes al mismo tiempo privilegien el 

derecho al trabajo y el uso del espacio público, pues 

ese es un debate intenso que vamos a tener aquí por 

muchos meses en la cual lo que yo les propongo 

compañeros es que tengamos una visión integradora del 

espacio público, espacio público sano no es el espacio 

público vacío, al contrario es el espacio público 

utilizado  de manera eficiente donde la gente puede 

solventar sus necesidades básicas, donde usted necesite 

una empanada y la puede comprar fácil en la calle pero 

sin que eso se le vuelva un mundo de tráfico 

innecesario, pero ese debate es lo que tenemos que 

materializar aquí en el plan de desarrollo, entonces 
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pues yo creo que es un hecho resuelto que ya sabemos que 

el plan de espacio público en materia vendedores 

ambulantes necesita ajustes y eso pues yo creo que no va 

a venir aquí ningún concejal a decir que eso es un éxito 

y que funciona bien porque la percepción de la 

ciudadanía, materia espacio público, en un mes como 

diciembre, por ejemplo, es que definitivamente no 

funciona bien y pues con esos puntos yo creo que 

quisiera terminar, gracias. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra concejal Francisco 

Gonzales. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. FRANCISCO JAVIER GONZALES GAMBOA: 

Muchas gracias señor presidente, saludar a la doctora 

Tatiana, a todas las personas que nos acompañan y a los 

honorables compañeros, evidentemente como vamos a tener 

un debate de control el viernes sobre el tema, pues creo 

que es importante tener varias cosas sí muy presentes, 

sé que su merced esta nueva, pero yo quiero empezar 

diciendo que si hay algo que hoy la ciudad digamos 

crítica y pide a gritos es que, no estoy hablando como 

tal de los vendedores en específico en algunos sectores, 

sino que hubo un retroceso los anteriores cuatro años 

con el tema del control del espacio público en nuestra 

ciudad y por eso es bien importante revisar qué pasó los 

4 años anteriores, por qué es que no solamente, doctora 

como usted lo sabe tuvimos el problema de que todo el 

mundo estaba volcado en las calles pues tratando de 

buscar su sustento, porque para nadie es un secreto y yo 

que maneja un poco el tema que eso hace parte de 

pequeñas mafias, que cobran por el día, si, entonces 

quienes y como se han venido lucrando de eso, porque 

aquí las anteriores administraciones han reubicado a los 

vendedores y cuando los reubican y no se hace control 

vuelven y se llenan los espacios con otras personas en 

algunos casos, uno lo que escucha es que cobran por el 

día ni siquiera la mercancía les pertenecen a ellos, si 

no a algunas personas, entonces si hacer un verdadero 

control del tema, porque reitero hoy si hay algo que la 

ciudad pide, es que se recupere el control del espacio 

público especialmente en zonas como el centro de nuestra 

ciudad y así mismo hay que verificar cómo está y que se 

pudo retroceder en el tema de la confianza legítima, sí, 

porque como todos sabemos la corte constitucional ha 

venido protegiendo el tema, le ha venido dando garantías 

con el tema la confianza legítima, Pues a las personas 

que venían ejerciendo estas actividades, no sé, yo creo 

que la anterior administración no debió haber dado 

ningún permiso como tal, el problema no es sólo, es  que 

con sólo la omisión se puede entrar a crear confianza 
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legítima, si, entonces ese tema también es importante 

porque ahí vamos a tener que entrar a mirar cómo se 

hacen reubicaciones obligatorias y yo creo que también 

es bien importante como no es el tema de este gobierno 

es un tema de ciudad, es un tema de pensar hacia el 

futuro, yo quisiera también que desde su oficina se 

piense, como por ejemplo el centro de nuestra ciudad se 

convierte más en espacio público, me explico, cómo 

comprar aquí en el centro donde hace falta parque, donde 

hace falta zonas, espacios, pues aquí los tenemos pero 

hay algunas zonas donde no están, creo yo, que la ciudad 

debe apuntar a comprar muchas casas, ya muy antiguas, 

muy viejas que hay que demoler y mirar cómo se crean 

unas zonas, que le permitan a la ciudad moverse, que le 

permitan tener espacios culturales, espacios de 

esparcimiento, espacios para los niños y qué mejor que 

hacerlo en el centro de la ciudad, de igual forma mirar 

cómo está funcionando el tema de las áreas de cesión, 

también aquellas áreas que deben entregar las 

constructoras por lo metros construidos, que miremos y 

que revisemos y que se estructura de la alcaldía, zonas 

que de verdad le apunten al bienestar comunitario, al 

bienestar de la ciudad, no simplemente que recibamos 

zonas a esas constructoras que no le sirven a ellos y no 

le sirven a nadie, no, obliguemos a que las áreas que 

entreguen las constructoras sean áreas valiosas para la 

ciudad y en eso su merced, pues, puede ayudarnos mucho 

en ese enfoque de Ciudad, eso era lo que pues 

básicamente le quería comentar doctora y pues esperamos 

en ese plan maestro de recuperación del espacio público, 

pues que se dé muy pronto, porque reitero hay temas como 

la confianza legítima que todos los días van marcando 

hay un precedente, gracias. 

 

PRESIDENTE: Gracias honorable concejal francisco, tiene 

la palabra honorable concejal “chumi” Castañeda. 

 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA: 

Muchas gracias presidente, muy buenos días, saludar a 

los ciudadanos que nos acompañan, medio de comunicación, 

personas que les interesa el tema, que nos acompañan 

igualmente, la gloriosa Policía Nacional, integrantes de 

las bancadas de la corporación y por supuesto presidente 

darle una cordial bienvenida a la directora de espacio 

público la doctora Tatiana, bienvenida doctora, yo 

esperaría al debate del próximo viernes que creo que más 
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de fondo y a espacio vamos a tener la posibilidad de 

expresar nuestras opiniones sobre el tema del espacio 

Público de la ciudad, pero quisiera dejar algunas 

inquietudes, yo creo que cuando hablamos de espacio 

público especialmente de vendedores ambulantes, tenemos 

que analizar el tema de la pobreza en Colombia, el tema 

de la desigualdad y es que quisiéramos tener una ciudad 

despejada, una ciudad limpia, por llamarlo de alguna 

manera de vendedores ambulantes, de vendedores 

estacionarios, pero honorables concejales, yo creo que 

eso es muy complicado, porque los índices de pobreza en 

Colombia siguen creciendo la desigualdad en Colombia 

sigue creciendo y ahí volvemos al tema de la corrupción, 

tenemos honorables concejales que acostumbrarnos a 

convivir con los vendedores ambulantes, porque este 

problema de los vendedores ambulantes se ocasiona debido 

a la corrupción rampante de Colombia en toda su 

historia, en donde los políticos corruptos se roban la 

plata del estado y nunca han generado estrategias para 

aumentar los niveles de empleo y las posibilidades de 

vida a los ciudadanos y entonces una persona que no 

tiene un empleo, una persona que no tiene cómo darle de 

comer a sus hijos, le toca acudir a las calles de la 

ciudad para poder llevar el sustento a sus hogares, lo 

que hay en las calles honorables concejales son seres 

humanos que no tienen la posibilidad que a lo mejor Dios 

y este país nos ha permitido a nosotros, pero hay una 

pobreza muy grande y por eso quiero decirle que una vez 

más honorables concejales de la liga, si bien tengo 

reparos con el anterior alcalde Rodolfo Hernández en 

algunos temas, yo considero que cuando Rodolfo Hernández 

hablaba de hacerse el pingo, no sólo con los 

transportadores informales, sino también con los 

vendedores ambulantes, lo que estaba queriendo decir es 

nos toca empezar a ser más flexibles con una comunidad 

grande que necesita igualmente buscar el sustento de sus 

hijos, yo lo que veo es que nos ha faltado es 

implementar políticas, en donde podamos darles la 

posibilidad de que ellos se conviertan en unos 

microempresarios y ahí es donde tiene que tener una 

responsabilidad grande el Instituto municipal de empleo, 

fue para ello que se creó, para establecer una política 

de emprendimiento y nosotros estamos trabajando con 

nuestro equipo jurídico en un proyecto de acuerdo para 

trabajar con el fondo Nacional de garantías, en un 

convenio con el Instituto municipal de empleo, proyecto 

del cual tiene conocimiento ya nuestro alcalde Juan 

Carlos Cárdenas, que lo expresó Precisamente en el 

primer consejo o taller que se realizó en el barrio 

Kennedy, en donde lo que buscamos es que el Instituto 
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municipal de empleo de bucaramanga con el fondo Nacional 

de garantías, se establezca un convenio con una entidad 

crediticia para el caso nuestro hemos hecho algún avance 

con el banco agrario Y tratar de darle a estas personas 

la posibilidad de fortalecer esa microempresa, esa venta 

de empanadas, esa venta de artículos y se pueden 

realmente establecer como unos comerciantes formales 

dándole la posibilidad de acceder a recursos a través 

del instituto municipal de empleo y por supuesto a 

través de una entidad que les permita obtener esos 

recursos con unas garantías y acabar con algo mucho más 

grave y es que a ellos normalmente les toca y ahí es 

donde se presentan las mafias y manipulan a estos seres 

humanos a través del famoso Gota a gota, esos son los 

víctimas del gota, gota, la gran mayoría de víctimas de 

estos delincuentes, de estos, yo no encuentro 

calificativo para aquellos que le cobran 10, 20% a unas 

personas para que puedan montar una mini empresa o un 

micronegocio a veces hasta en las calles de bucaramanga, 

me parece que allá es donde tenemos que ir a trabajar, 

el fortalecimiento del instituto municipal de empleo, 

buscar recursos, para que podamos hacer un  proyecto 

bien social y ayudarle qué son los que menos tienen, que 

son los que invaden las calles de bucaramanga, terminó 

presidente, ya el viernes hablaremos más de este tema, 

hablando también de un tema muy corto 30 segundos, un 

minuto presidente, sobre el tema de muchos empresarios 

que montan negocios pero resulta que no ubican 

parqueaderos, yo escuchaba, honorable concejal Luisa 

Fernanda, a un empresario, que por supuesto  con mucha 

atención le hablaba a este concejo que no había 

parqueaderos que los estaban persiguiendo, pero yo 

pregunto ellos cuando monten un restaurante, un negocio, 

tienen que tener en cuenta que tiene que montar también 

su propio parqueadero, es que llenamos la ciudad de 

negocios, pero no dejan parqueaderos y viene entonces el 

problema para la administración y para tránsito de 

bucaramanga, Porqué todos quieren que nadie vaya a 

vigilar el tema de la invasión del espacio público en 

este nivel, entonces me parece que sobre estos temas 

también hay que trabajar, en la exigencia creo que a 

través de planeación para que se le exija a los que 

inviertan en empresas que también inviertan en sus 

propios parqueaderos, Le agradezco mucho presidente, 

Muchas gracias. 

PRESIDENTE: Honorable concejal Cristian reyes, tiene el 

uso de la palabra. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR:  
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Gracias presidente, cordial saludo a usted, a los 

compañeros concejales, a los asistentes, doctora 

Tatiana, pues hablar de espacio público hoy en día es un 

tema bastante complejo en bucaramanga, porque la 

percepción que hay de los bumangueses sobre el manejo 

que se le ha dado al espacio público es nefasto hace 

parte de la perfección de inseguridad, hace parte de la 

informalidad y lo decía aquí mi compañero “chumi” 

Castañeda también es un tema social y es un tema de 

falta de oportunidades y lo digo con causa propia porque 

vengo de una familia, donde mi madre era comerciante 

informal, donde teníamos que ganarnos el día a día con 

la venta de un producto y cuando existe una buena 

política pública y cuando existe una buena inversión hay 

oportunidades y la desigualdad en este país 

efectivamente concejal eso viene creciendo y creciendo, 

por ese flagelo como lo dice muchas veces la liga, por 

ese flagelo la corrupción, por ese flagelo de la falta 

de interés del gobierno invertir en la población nomás 

vulnerable, la población que más necesita oportunidades, 

donde se están robando el dinero descaradamente con 

Inter bolsa, con una cantidad de escándalos y miles y 

miles y miles de millones y la educación en Colombia 

cada día vienen de crecimiento la inversión social cada 

día es una inversión corta para la necesidades que tiene 

un país y como queremos sacar un país adelante cuando no 

invertimos bien los recursos y voy para bucaramanga, 

aquí en los últimos cuatro años hicimos un plan maestro 

de espacio público y conocí de primera mano el contexto 

del escenario de la personería lo que significaba y lo 

que embarcaba todo el espacio público y este proyecto, 

pero no gastamos 1.800.000 millones de pesos sin hacer 

un documento que quedó prácticamente hoy, así en esto, 

es una hoja de ruta, yo sé y es un estudio que hizo una 

universidad que ni siquiera, eso es algo que me 

pregunto, porque lo hace una universidad que no es de 

Santander, ni de bucaramanga, que no conocen la 

situación económica y las necesidades de los 

bumangueses, porque es que el vendedor estacionario, el 

vendedor informal, es la población más vulnerable que 

tiene que salir al rebusque el día a día para llevar el 

sustento a su casa, porque de lugar de invertir y qué 

días conocimos acá con los compañeros, con la compañera 

Marina, fuimos a conocer el proyecto de los cerros 

orientales y un proyecto pues dice uno es un proyecto 

bueno, interesante pero porque invertir 13.000.000 

millones de pesos a un proyecto de esos, ósea 13.000.000 

millones de pesos, eso es demasiado presupuesto, cuando 

hay tanta necesidad en la calle, cuando hay tanta 

necesidad de volver al informal en formal, porque venir 
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con unas estadísticas, el instituto de empleo a decirnos 

que hemos fortalecido, cuando vemos el incremento del 

desempleo día a día que viene creciendo, cuando vemos un 

plan maestro de espacio público, donde le estamos 

arrendando una caseta o un vehículo, para hacer una 

competencia una un empresario que de pronto ya está en 

la formalidad, que está pagando sus impuestos, que paga 

una carga prestacional y cuando vemos que el espacio 

público hay que saberlo usufructuar, obviamente como 

decía también Carlos, en el sentido de que hay 

multinacionales y hay que saberles optimizar, o saber 

sacar un dividendo legal del mismo espacio, pero lo que 

vemos en bucaramanga es que el centro de la ciudad se 

volvió un caos, que fuimos permisivos y antes ser 

permisivos hoy en día lo que vemos es unos índices de 

seguridad, fuera esto el flagelo de la migración, el 

flagelo que viene a golpeando a las ciudades fronterizas 

de Colombia con la llegada de tanto venezolano, a los 

cuales tenemos que brindarle la mano, pero también 

tenemos una prioridad que es los bumangueses, doctora,  

esa es la invitación, tenemos que invertir los pocos 

recursos que tenemos acá, estamos hablando de los 

deberes, de los derechos y de los recursos públicos, del 

presupuesto y hay muy poco presupuesto para las 

necesidades que hay 200.000.000 millones de pesos nos 

hablaba en estos días el alcalde esos 200.000.000 

millones de pesos, tenemos que saberlos invertir si 

vamos a estructurar proyectos que sean proyectos 

productivos, tenemos que ayudarle a la población más 

necesitada, mire doctora, que en el ejemplo que le 

ponía, cuando hay una buena política pública y de eso 

soy Testigo y soy ejemplo, porque cuando usted tiene una 

buena oferta institucional al informal lo podemos volver 

formal y al volverlo formal le damos oportunidades de 

vida a las personas y mejoramos su calidad de vida, es 

importante hacerlos las denuncias es muy importante, 

sobre los niños y los días, días,  aquí los concejales y 

los diputados y los alcaldes y los gobernadores, nos 

rasgamos las vestiduras diciéndole oiga esos niños en 

los semáforos, esos niños en los parques, pero qué 

hacemos por eso, que estamos haciendo, los mismos 

secretarios de despacho, desarrollo social, que estamos 

haciendo por sacar a esos niños o por darle a esa 

familia una oportunidad, como se debería hacer una buena 

política pública de inversión y emprendimiento, muchas 

veces esa política pública lo que le ofrecemos es una 

capacitación, pero dónde está el acompañamiento para que 

salga una microempresa de ahí, donde está el 

acompañamiento para qué ese niño salga de las calles, 

para salga el semáforo, nos quejamos y con muchos 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 38 

de 55 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

argumentos sobre el tema de limpia vidrios y si hacen 

parte de un tema de inseguridad que estamos viendo día a 

día y que molesta mucho bumangueses ver que ocho, diez 

personas llegan a limpiar el vidrio aunque usted no lo 

quiera así esté limpio, pero lo que estamos viendo es 

que hacemos, que estamos haciendo nosotros como junta 

directiva del municipio, donde está la política pública, 

dónde está el acompañamiento, dónde está la inversión de 

esos recursos, estamos viendo en estos días varias 

denuncias sobre el manejo a una corporación coopfuturo,  

de unos recursos públicos le hacemos seguimiento a esos 

recursos públicos, aquí o solamente lo dijeron el 

municipio colocó 1.400.000 millones y 1.400.000 millones 

coopfuturo, pero para dónde se fue esa plata, donde la 

invirtieron, se la entregaron a los empresarios, a los 

microempresarios, le hicimos seguimiento a ese dinero, 

son recursos públicos y genera rio público, yo no estoy 

diciendo que es que porque no tengo las pruebas y nunca 

me gusta hacer una acusación sin pruebas, no estoy 

diciendo que sí está un tema de corrupción, estoy 

diciendo es que tenemos que poner veeduría y 

seguimientos a esos recursos que tendrían que ir a esa 

población, a la población de vendedores informales, a 

volverlos formales, hacer un acompañamiento y terminó 

miré hace 30 años y de pronto ya lo he dicho acá, hubo o 

existió una buena política pública, donde sacaron a los 

vendedores informales y comerciantes informales, que 

hacía parte de ellos un espacio Público de un parque, el 

parque Centenario y nos invitaron a ser parte de dos 

centros comerciales, que hoy en día le han dado 

oportunidad a más de 5.000 familias y producto de esa de 

esa buena política pública, yo pude salir adelante con 

mi familia y pude ejercer una carrera como abogado y 

seguir creciendo, pero cuando el estado de verdad da 

buenas o hace buenos elementos estructura buenas ofertas 

institucionales, pero si le damos una oferta 

institucional de ofrecerle con un arrendamiento de 

$300.000 pesos a los vendedores informales cuando el del 

frente también venden zapatos, yo voy a vender zapatos, 

lo que estoy es generando es una polarización entre 

ellos mismos, un descontento entre el formal que lo que 

va a hacer ese entonces yo me salgo a la calle, entonces 

yo me vuelvo informal, entonces yo también voy a hacer 

esas mafias, que lo que denunciaba aquí el concejal 

Francisco, voy a tomar esas alternativas, porque tengo 

que volverme competitivo frente al que me está haciendo, 

pues un contrapeso digámoslo así, ahí en todo el frente, 

entonces hay que ser muy cuidadosos e invertir muy bien 

los recursos de espacio público, yo sé que esto es marca 

un contexto y el 1.800.000 millones de pesos, yo no vi 
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reflejado planes de acción y verdaderas o verdaderos 

resultados dentro de este informe, ósea sé que el 

contexto del plan maestro espacio público es muy amplio, 

es un tema ambiental, es un tema de recursos, pero nos 

falta hacer mucho y esa la invitación usted que está 

llegando hasta ahora, yo no estoy diciendo que sea 

responsabilidad suya, está llegando hasta ahora a tomar 

las riendas de esta cartera, es que hagamos hechos 

reales, que nos duela ver el niño ahí sentado en el 

este, pero que también le ofrezcamos oportunidades a la 

familia que sea bumanguesa, sobre todo y lo que nos 

corresponde legalmente y por derecho internacional 

humanitario, a la fenómeno la afectación que tenemos por 

delante, muchas gracias presidente. 

PRESIDENTE: Honorable concejal Danovis Lozano. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES: 

Bueno, yo no me voy a extender mucho quisiera ser muy 

puntual, me alegra mucho y me sorprende ver como los 

demás compañeros se están dando cuenta de que este 

problema de espacio público tiene que ver más allá de 

una persona ubicada en un sitio, tenemos graves 

problemas de desempleo en el país, el desempleo cada vez 

aumenta, más las personas se quedan sin oportunidades 

laborales, no saben qué hacer, Pues recurren a eso es la 

última opción que les queda para sobrevivir, además del 

aumento de la pobreza, bucaramanga aumentó la pobreza en 

nuestra ciudad, también la crisis migratoria que estamos 

viviendo, entonces son factores que van contribuyendo a 

este tema de la invasión al espacio público, entonces si 

queremos realmente dar solución al problema de espacio 

público, tenemos que dar solución al desempleo, a la 

crisis migratoria, al aumento de la pobreza, la tenemos 

que mirar realmente las causas que están produciendo 

este tema de la invasión del espacio publicó, además, 

mis queridos compañeros, también hay que decir que 

nuestros queridos tenderos de las tiendas populares del 

barrio están cerrando, las grandes empresas están 

acabando con los tenderos de nuestra ciudad también, 

hablaba con un tendero y me decía danovis dese que llegó 

DE UNO, JUSTO Y BUENO, pues a nosotros nos queda muy 

difícil competirles a ellos, entonces cómo lograr volver 

a recuperar este sentido de pertenencia por bumangués 

que le compre al bumangués santandereano compra 

santandereano, ósea una cultura ciudadana también yo 

creo que es muy importante empezar a trabajar ese tema 

de oiga cómprele a los santandereanos, en estos momentos 

creo que en 2 días empieza una feria de calzado 

organizada por todos los del tour del calzado 

bucaramanga, organizado por el gremio, aquí en el sector 
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y nos dicen oiga pero es que estamos nosotros aquí, no 

vaya a comprar de pronto en Adidas o Nike, pues 

cómprenos a  nosotros, entonces yo creo que este tema de 

Santander compra a Santander yo creo que hay que 

impulsarlo mucho para así digamos impulsar a todos los 

empresarios de nuestra región. 

Un ejemplo que estamos haciendo en la universidad 

industrial de Santander de organización, es que en la 

UIS  hay estudiantes que venden, les toca para 

sobrevivir, es triste, pero nos toca venderle el 

sándwich, la empanada, el jugo, nos estamos organizando 

como colectivo estudiantil para vender dentro de la 

universidad, decirle a los demás estudiantes oigan en 

vez de usted ir allá al justo y bueno, o  al Marquet 

cómprele a un estudiante y empecemos a trabajar la 

economía local, también quería hablar un tema acerca de 

la recuperación del ferrocarril de café Madrid, me 

parece que ese espacio, es un espacio que tiene un 

potencial turístico impresionante y que pueda ayudar 

mucho a la economía, Pues de la ciudad estuvimos 

visitando con el concejal Carlos Parra la semana 

antepasada y nos dimos cuenta de que no sé cuántos aquí 

han ido a los túneles de café Madrid,  ósea de verdad 

ahí, hay un recorrido histórico impresionante y dónde se 

empieza a potencializar ese tema yo creo que vamos a 

tener un desarrollo para la parte de norte de 

bucaramanga grandísimo, entonces son temas que espacio 

público está manejando y que hay que abonarla esa labor 

que se lleva realizándose, ósea este compromiso es de 

todos y si no empezamos desde ya asumir unas posturas 

serias a combatir el desempleo, pobreza y crisis 

migratoria pues van a seguir aumentando y así los 

reubicamos en tres centros comerciales van a seguir 

apareciendo, ósea es vital, yo creo que es compromiso de 

todos y vamos a trabajar por eso, el alcalde tiene aquí 

un consejo dispuesto a trabajar por los temas de la 

ciudad, entonces felicitaciones y llegamos aquí 

dispuestos a eso, gracias. 

PRESIDENTE: Muchas gracias honorable concejal danovis 

lozano, finalizamos las intervenciones vamos a dar la 

palabra a la doctora Tatiana Paulette Becerra, quién va 

a darnos una corta intervención. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA TATIANA PAULE BECERRA LONDOÑO 

Nuevamente aprovecho la oportunidad para saludar a todos 

los presentes, a los honorables concejales, a quien nos 

ven en línea, recopiló todas Las observaciones que nos 

han hecho, agradezco el debate tan activo que se 

presentó el día de hoy, tendré en cuenta todas las 
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observaciones y diversas visiones políticas del espacio 

público, enmarcado no sólo como el vendedor informal, 

sino como el espacio democrático donde se manifiesta la 

ciudadanía, donde todos somos iguales, donde se 

desarrolla la personalidad y demás para con las mismas 

estructurar una propuesta seria y quizás que incorpore 

todas las visiones o la mayor cantidad que podamos 

dentro del plan de desarrollo, entonces no me queda sino 

agradecerles el debate llevó todas sus inquietudes y 

creo que hay dos preguntas que formularon si 

expresamente que solicitaría el secretario los cinco 

días para responderlas por escrito y no me queda más que 

agradecerles esta oportunidad y aceptar la invitación 

que está para el día viernes, para abordar el tema de la 

proposición 25, si no estoy mal, entonces nos vemos el 

día viernes y muchas gracias a todos por su atención y 

su participación. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias, hemos finalizado el quinto 

punto del orden del día, continuamos señor secretario 

con el siguiente punto del orden del día. 

SECRETARIO: Sexto: Lectura de documentos y 

comunicaciones. 

Hay dos comunicaciones sobre la mesa señor presidente. 

PRESIDENTE: Damos lectura señor secretario. 

SECRETARIO: Honorables concejales, fue llegada por 

correo electrónico, honorable concejal Antonio Vicente 

Sanabria y demás, una convocatoria mesa técnica para 

ubicación de un nuevo relleno sanitario regional, se 

informa a los honorables concejales en especial a los 

miembros de la comisión accidental número 003 la cual se 

creó para este tema, que se ha recibido por correo 

electrónico en donde se Informa el desarrollo de la mesa 

técnica, referente a los avances del convenio 

interadministrativo número 132 del 2019, que se 

realizará el 27 de febrero a las 8:30 de la mañana, en 

el salón de gobierno de la alcaldía de bucaramanga, 

ubicado en el quinto piso, esta invitación ya fue 

remitida a los correos electrónicos de cada uno de los 

honorables concejales, segundo hay una solicitud de una 

invitación al teatro Santander para el día 27 de febrero 

a las 10:30 de la mañana para los honorables concejales, 

se recibe por correo electrónico del director ejecutivo 

de la fundación teatro Santander, señor Antonio José 

Díaz, en dónde se solicita la confirmación a la 

invitación realizada a los honorables concejales, para 

su asistencia el día jueves 27 de febrero a las 10:30 a 
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las instalaciones del teatro Santander, ante esta 

solicitud se agradece a los honorables concejales su 

confirmación a su asistencia a dicha invitación, la Cuál 

será informada a la fundación mediante esta secretaría, 

han sido leída las 2 comunicaciones señor presidente, no 

hay más. 

PRESIDENTE: Agradecemos a los honorables concejales por 

la invitación del teatro Santander nos avisen para 

poderle enviar al director los que van a asistir, 

continuamos con el orden del día señor secretario. 

SECRETARIO: Séptimo: Proposiciones y asuntos varios. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra honorable concejal “chumi” 

Castañeda. 

 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA: 

Gracias presidente, es para informarle a la corporación, 

especialmente a los integrantes de la comisión de 

Hacienda, que mañana vamos a citar a comisión primera, a 

partir de las 3 de la tarde, 3 de la tarde comisión 

primera, para notificar a los integrantes y todos los 

que nos quieran acompañar, como quiera que hay que darle 

trámite al proyecto de acuerdo 015 por medio del cual se 

adoptan disposiciones contenidas en la ley 210 de 

diciembre 27 del 2019, Respecto a los beneficios 

temporales en aspectos tributarios y no tributarios, de 

carácter municipal y se adoptan otras disposiciones, muy 

importante de un impacto social este proyecto y por eso 

convocó, invito mañana a todos los integrante de la 

comisión de Hacienda, a las 3 de la tarde, por 

secretaría, presidente por favor, invitar a la 

secretaria de hacienda  a esta comisión para que se cite 

entonces a la secretaria a través de la secretaría 

presidente y la tesorera también por favor, ley 2010 de 

diciembre 27 del 2019. 

PRESIDENTE: Gracias honorable concejal “chumi” 

Castañeda. 

Tiene la palabra honorable concejal Antonio. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO: 

Presidente para notificarle a mis compañeros que hacemos 

parte de la comisión de concejales que ha llegado una 

comunicación del secretario de salud nelson ballesteros 

donde nos está invitando el próximo 27 de febrero del 

2020, nos va a acompañar el juez administrativo del 

circuito judicial de bucaramanga, Eduard Avendaño 
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bautista, se va a desarrollar una mesa técnica dentro 

del área metropolitana, la EMAB y la UIS para hacerle 

seguimiento al convenio interinstitucional, 

interadministrativo 132, entonces para que por favor 

compañeros en esa importante labor que tenemos que hacer 

de control y seguimiento, acá en el concejo para que 

agenden y podamos asistir a esta mesa técnica, gracias 

presidente. 

PRESIDENTE: Gracias honorable concejal Antonio. Señor 

secretario vamos a dar lectura a las proposiciones que 

hay en la mesa, si las hay. 

SECRETARIO: Si señor, hay una proposición. 

 

PRESIDENTE: Damos lectura por favor. 

SECRETARIO: Proposición, referencia condecoración orden 

ciudad de bucaramanga, de manera cordial nos permitimos 

presentar esta proposición ante el concejo municipal de 

bucaramanga  para qué en plenaria sé salte la 

condecoración, orden, ciudad de bucaramanga categoría al 

mérito empresarial industrial y comercial a la empresa 

espuma Santander, encabeza el representante legal doctor  

Isnardo Jaime Guarín en el cual se pretende destacar los 

30 años de servicio a la comunidad bumanguesa, empresa 

que actualmente genera más de 200 empleos con una 

preferencia al personal que vive en el norte de 

bucaramanga, coadyuvando a la economía mediante puestos 

de trabajo sostenibles y contribuyendo a una mejor 

calidad de vida, consideraciones que el artículo 031 de 

2018 por medio del cual se establece el reglamento 

interno y se deroga el acuerdo 022 del 2016 en el título 

16 capítulo primero, establece unas condecoraciones que 

otorga el concejo, específicamente en su Artículo 274 

orden ciudad de bucaramanga mérito empresarial, 

industrial y comercial, segundo que mediante resolución 

número 40  del 99 se creó la condecoración, orden ciudad  

de bucaramanga categoría al mérito empresarial, 

industrial y comercial, destinado a honrar a las 

personas instituciones que se deben distinguir destacado 

empresarial, industrial y comercial por servicios 

especiales en actividades encaminadas al 

engrandecimiento por ese desarrollo regional y nacional, 

tercero que la empresa espumas de Santander, a través de 

su acción social ha venido adquiriendo una fuerte 

tradición en el municipio de bucaramanga y es de alegrar 

y sacar una sonrisa a los niños, la cual en épocas 

decembrinas obsequian más de 1000 regalos por medio de 

acciones  comunales, las iglesias y sedes propia, cuarto 

de igual forma familias que envuelven la empresa, está 
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obsequia más de 500 regalos en Navidad situación que 

alegra los corazones de los niños menos parecidos, 

quinto de igual forma es importante resaltar la labor 

humanitaria que esta empresa ha realizado en las 

diferentes situaciones de emergencia que se han 

registrado en el municipio de bucaramanga y su 

alrededores aportando elementos propios de la empresa 

dejando ver un acto de solidaridad para que con aquellas 

personas víctimas de estas situaciones, sexto que la 

empresa espumas de Santander cumple con todos los 

estándares exigidos por el gobierno nacional, Asimismo 

incluya a personas con disminución de discapacidad, 

fundado de manera positiva con trabajo digno, igualdad 

de oportunidades para las personas más desfavorecidas de 

la región, séptimo que espumas Santander viene 

registrando un crecimiento continuo que le ha permitido 

tener reconocimiento en la industria de la espumas de la 

región,  incluso en gran parte del país dejando en alto 

nuestro departamento, de ser aprobado la condecoración 

seria impuesto en el lugar y fecha y hora que se acuerde 

por la mesa directiva, presentada por los honorables 

concejales Jorge Humberto Rangel partido conservador, 

Rubén Hernández partido liberal, Luis Ávila honorable 

concejal “chumi”, el honorable concejal Fabián Oviedo, 

el honorable concejal Leonardo mancilla y el honorable 

concejal Carlos Andrés Barajas herreño, ha sido leída la 

proposición señor presidente. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra honorable concejal Carlos 

Parra. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: 

Bueno, creo que este debate lo había esperado, porque, 

algo que a mí siempre me ha parecido malo del congreso, 

asamblea y concejo es que estos menciones de honor se 

utilizan como un instrumento absolutamente discrecional 

para distinguir personas sin ninguna distinción o sin 

ninguna consideración especial, entonces el señor de 

espumas Santander nos invita a almorzar, entonces es un 

trabajo muy loable, como él hay muchos empresarios, 

nosotros si vamos a repartir premios tenemos que tener 

criterios, tenemos que tener condiciones claras de 

porque lo vamos a repartir, ósea nosotros no podemos por 

congraciarnos con alguien, yo venía aquí a las barras 

los últimos cuatro años todo el tiempo y veían como le 

daban una mención por un montón de cosas, las menciones 

no son instrumentos para congraciarse con nadie, tienen 

que ser bien dadas, y yo no estoy de acuerdo con esta 

moción, quiero, digamos nos leyeron un montón de cosas 

bonitas, como han hecho no sé tal vez, José Luis en 

Camachos, cómo han hecho muchos empresarios, pero cuáles 
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son los criterios, cuál es el proceso para entregar 

estas menciones si nosotros queremos hacer respetar esta 

corporación tenemos que hacerlas respetar desde adentro, 

los símbolos son valiosos porque son escasos si nosotros 

utilizamos un símbolo para cualquier persona, cualquier 

cosa, sin ningún procedimiento dañamos el símbolo, yo no 

estoy de acuerdo con esta mención, el Consejo no es 

ningún instrumento para congraciarse, para andar, pues 

qué pena la palabra pues lambiendo, ósea nosotros 

tenemos que ser muy rigurosos en nuestra función, no, yo 

creo que eso no está bien, gracias. 

PRESIDENTE: Gracias honorable concejal, me parece 

valioso que es un empresario que da más de 300 empleos a 

la ciudad. 

tiene la palabra al concejal Francisco González. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. FRANCISCO JAVIER GONZALES GAMBOA: 

Bueno, yo personalmente considero que en este caso con 

el empresario yo no fui al almuerzo y tampoco firme la 

proposición, pero conozco la trayectoria del empresario, 

si estuviéramos hablando de otra persona, pues estaría 

de acuerdo con Carlos, pero creo que en este caso a 

pesar de que pues usted tiene mucha razón, en que se más 

allá que hacer, digamos un tema de mérito de quién 

merece o no una distinción, en este caso creo que es 

bastante conocido por bucaramanga, por Santander que 

pues esta es una empresa que ha producido empleo, que ha 

generado, digamos una serie de beneficios no sólo para 

las familias que trabajan allá, sino que le ha dado 

nombre a las empresas de bucaramanga y Santander, 

inclusive en algún momento se habló del tema que no se 

le permitía a el vender en el centro comercial caracolí, 

pero creo que vende a Santander, vende a bucaramanga y 

ha generado empresa durante muchos años, no durante 3 o 

5 si, no creo que lo ha hecho durante bastante tiempo, 

entonces pues sí considero que en este caso específico 

de esa empresa, donde reiteró no fui al almuerzo, 

tampoco firmó la proposición, no distingo, no conozco al 

señor, pero pues yo sí estoy de acuerdo con esta 

mención, aunque comparto los argumentos, creo que en 

este caso si hay un mérito para esa condecoración, esa 

es mi opinión personal. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el concejal Leonardo 

mancilla. 
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INTERVENCIÓN DEL H.C. LEONARDO MANCILLA AVILA: 

Bueno compañeros, nosotros acá hablamos de empleo, de 

responsabilidad social y alguien que le está generando 

un empleo, yo sí fui al almuerzo y conocí la empresa y 

me gustó lo que este señor está haciendo por 

bucaramanga, hoy en bucaramanga las empresas se están 

yendo y con todo el respeto de todos los concejales, que 

nos guste o no nos guste, eso es a criterio personal, 

pero yo sí creo que tenemos que darle un reconocimiento 

a quién genera trabajo, al que tiene unas patentes, 

ojalá todos los empresarios santandereanos y bumangueses 

hicieran esto con nuestra ciudad, que no se fueran cómo 

se están huyendo muchos, porque le están cobrando 

impuestos, y yo sí firme esta proposición y ojalá 

lleguen más empresarios de este tipo que generen 

empleos, que tenga una responsabilidad social con el 

sector y si podemos traer a 20 empresarios que hacen 

esto y que se sientan a gusto y que digan oiga chévere 

ese reconocimiento, pues hagámoslos compañeros, en 

bucaramanga no hay empleo, acabamos de estar hablando de 

que el empleo informal crece día a día y alguien que 

está pagando sus impuestos, que está generando empleo en 

el norte de la ciudad y por qué le pasamos una 

proposición para condecorar lo, para darle un 

reconocimiento, Por qué no nos gusta, no, ojalá haya 

muchos empresarios a la cual reconocerlo por hacer esto, 

si tenemos que traer, así amigos del quien sea pero que 

está generando empleo hagámoslo, gústenos o nos guste, 

no podemos sacar protocolo para todo, no podemos 

protocolizar tampoco todo el concejo de la ciudad, de 

qué es que hay que si vamos a hacer esto tenemos que 

tener estos pasos, no hay algo que es visible, y a lo 

bueno hay que aplaudirlo, y a lo malo no, pero no 

podemos esto por temas de gustos y el día que traiga un 

empresario la liga, para el cambio radical, o algo y que 

sea necesario reconocerlo, lo vamos a hacer, entonces 

Muchas gracias presidente y le pido el favor de que 

sometamos a votación de una vez esta proposición. 

PRESIDENTE: Todos van a hablar no se preocupen, siempre 

doy la palabra, tiene la palabra Marina Arévalo. 

INTERVENCIÓN DE LA H.C. MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURAN: 

Gracias presidente, mis compañeros no es para que 

creamos que unos estamos a favor, otros estamos en 

contra, yo por mí le daría ese mérito a los héroes 

empresarios que nosotros tenemos, pero ahora me voy a ir 
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para el otro lado y les cuento que en mi condición de 

consultora empresarial, afuera se ve que este mérito es 

desprestigiado ya, no tiene valor agregado, porque lo 

hemos dado tanto, por tantas circunstancias, si de 

verdad de terminar unas características especiales, para 

quien se haga merecedor de este mérito, no se trata de 

que lo tengamos que protocolizar, uno más uno o dos, 

pero sí que fijemos algunos parámetros y que esto sea un 

objeto de beneficio y de motivación para el empresario, 

yo no me niego a que hoy se haga, porque también estoy 

de acuerdo que es un empresario, aunque no fui ni al 

almuerzo, ni a la visita, pero yo ya había conocido esa 

empresa en mi ejercicio académico, lleve estudiantes, es 

una empresa modelo, pero es que he visto otras empresas 

a quienes les han entregado este galardón, y de verdad 

que no lo merecen y de verdad que no, entonces mi 

llamado es a que resolvámoslo de manera que si sea 

objetivo lo que hagamos y no sea una cosa de emoción, 

porque nosotros mismos quedamos desprestigiados, gracias  

presidente. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra honorable concejal Cristian 

reyes. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR: 

Gracias presidente, pues yo comparto los argumentos de 

Carlos, en el sentido de que si es un mérito que no se 

le puede dar a cualquier persona, pero primero pues, no 

recibí ningún almuerzo, eso hay que dejarlo en la 

constancia del audio, para nada, no firmé la proposición 

porque no me la pasaron, pero si la viera firmado y sé 

que es uno de los empresarios, es mas no me ayudó 

políticamente como para también dejar claro el tema, 

para nada, ni me estoy congraciado con él, sino que 30 

años de servicio, 30 años creando empresa en Santander, 

tan difícil que hoy en día es generar un solo puesto de 

trabajo y Luisa lo sabe, eso es complicadísimo y 

bienvenido los reconocimientos a los empresarios que 

hacen inversión social, porque de lo poco que conozco de 

este empresario, es que hace inversión social mucha y 

fui a su empresa fui a conocerle toda su planta y a 

conocerle toda la inversión social y me lo mostró con 

hechos reales, el tema de responsabilidad social, que 

deben tener los empresarios en bucaramanga, porque no es 

sólo de vengar y no es sólo tener los dividendos Y si 

existen unos temas tributarios altos y ojalá podamos 

nosotros incentivar para desincentivar el tema de la 

informalidad, pues qué más que la formalidad, que más 

que los empresarios, que más generan empresa, 300 

empleos lo vimos ahí, todos los empleados no los 

presentaron, 300 empleos, eran 300 empleos en una 
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ciudad, o en o en el país, hoy en día es algo Heroico 

diría yo, entonces yo creo que no se debe dibujar 

también en la proposición a quién se le va a entregar, 

yo creo que  este escenario y este consejo debe darle 

reconocimientos aquellas personas que se la juegan por 

bucaramanga, que generan empleo, que trabajan que hacer 

inversión social, entonces antes si de dibujar está, de 

pronto esta condecoración, o este reconocimiento, qué es 

más un reconocimiento simbólico, porque en última, más 

si claro tenemos que prever a quién se lo vamos a 

entregar, porque tampoco podemos entregarle aquí a todo 

el mundo un reconocimiento por congraciarnos eso es 

cierto, pero en este casi si muy puntual, el señor ha 

hecho muchos méritos durante muchos años, en generar 

empresa, en generar desarrollo en invertir socialmente, 

porque yo creo que él va al norte y hace temas sociales 

sin pensar políticamente, en distribuir regalos, dar 

colchonetas, en cuando fue la ola invernal, fue uno de 

los primeros que estuvo en la ola invernal y lo vi por 

los medios de comunicación que estuvo allá entregando y 

llevando colchones que es lo que fábrica, es empresario, 

entonces sí me parece importante que de este escenario 

nosotros le demos reconocimiento al que hace una 

inversión social y al que incentiva el desarrollo de 

nuestra ciudad. 

PRESIDENTE: Honorable concejal Carlos barajas, por favor 

sistemas porque todos están pidiendo la palabra, dos 

minutos en el reloj. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

Presidente, aquí hay que tener en cuenta que por 

reglamento están estipuladas estos reconocimientos y en 

efecto estos reconocimientos se han utilizado para pagar 

favores políticos en otras presidencias y  en otros 

períodos, Pero estoy seguro que al igual que usted que 

asistió conjunto conmigo y con Luis, Yo no fui a 

almorzar, yo fui a conocer una empresa, que al final don 

isnardo tuvo una atención con nosotros, pero yo no fui a 

almorzar, yo fui a conocer una empresa y es una empresa 

que me llama mucho la atención que deja claro, que 

además de tener empleo directo, genera empleo indirecto 

y que está contratando personal de la región que le 

decía yo y porque nos demoramos y en porque me demoré en 

pasarla, porque es que yo le decía no sólo la 

condecoración don isnardo, concejal Silvia, es que la 

condecoración sirva para qué isnardo guarín vaya y haga 

foros, inclusive con acompañamiento al concejo y desde 

el IMEBU y cuente las experiencias de cómo se ha 

sostenido en medio de las crisis económicas en 

bucaramanga y en Colombia de eso se trata no sólo es 
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condecorarlo, es que él sea ejemplo a seguir en 

bucaramanga, tiene empleados en donde más de 60% son 

personas, madres casas de familia, concejal, tiene 

personas en condición de discapacidad, cumple con todos 

los reglamentos y este reconocimiento yo lo hago y lo 

planteamos entre todos, es porque esa empresa cumple 

ahorita en marzo cumple 30 años, no es porque sea 

antoja, es porque cumple 30 años, 30 años generando 

empleo, mire presidente nosotros nos vamos para el 

caracolí y compramos un colchón en americana de 

colchones, de dónde son esos colchones y porque no 

bajamos a espuma Santander, hay al norte y lo compramos 

allá, es que eso es Santander, usted lo dijo ahorita, 

aquí lo acaban de decir, Santander compra a Santander, 

obvio y en vez de comprarle a colchones Pullman que no 

es de Santander, americana de colchones que no es de 

Santander, que viene de otra ciudad, porque no le 

compramos espuma Santander, es que eso se trata, es 

reconocerle a isnardo guarín, la generación de empleo 

por más de 30 años y que sea icono y presidente que en 

la en la resolución quede si se aprueba la proposición 

que  isnardo se comprometa a dictar, a instruir a 

empresarios que hasta ahora están empezando y que les 

enseñe, Cómo superar las crisis y como fortalecerse en 

medio de la economía colombiana que no es fácil, Gracias 

presidente. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el concejal Luis Ávila. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS EDUARDO ÁVILA CASTELBLANCO:  

Presidente, yo asistí pero yo como dicen el concejal 

Carlos barajas, uno no va por un almuerzo y si pido que 

se midan   las palabras cuando se trata de esos temas, 

porque es que nosotros estamos yendo a apoyar 

empresarios y a conocer empresas, un empresario que está 

comprando una máquina, de más de mil millones de 

dólares, para generar su negocio, No es cualquier cosa, 

de pesos, Perdón, no es cualquier cosa y sobre todo de 

estar dándole la oportunidad a la gente de trabajo, 

conozco empresas que desafortunadamente por el pop y por 

ataques de gobernanzas anteriores, en el tema de 

impuestos y de poder funcionar, se han ido a otras zonas 

como las diferentes zonas francas que hay acá en la 

ciudad o a montar esas empresas en Girón o en el mismo 

Floridablanca, entonces nuestras empresas de aquí de 

bucaramanga donde pueden tributaria y aportar dinero 

para nuestra ciudad, se están yendo, entonces es como 

irrisorio decir no apoyar o no estar de acuerdo, a una 

empresa que le está generando empleo, el mismo señor lo 

manifestaba, quiero entrar a caracolí y no me dejan 

entrar, porque eso lo manejan los chilenos y no le dan 
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la oportunidad para ingresar a montar un local para 

generar empleo, entonces a una empresa de casi 30 años 

de experiencia generando empleo y entonces nosotros le 

ponemos peros a las cosas, ósea no tenemos que manejar 

una doble moral o un doble discurso o diferentes 

oportunidades de que la gente pueda crecer en nuestra 

ciudad, Muchas gracias. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra honorable concejal Fabián 

Oviedo. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. ÉDINSON FABIÁN OVIEDO PINZÓN:   

Presidente, muchas gracias, yo vuelvo insisto, yo sé que 

usted es un presidente garante, es un presidente que 

quiere que todos participamos, pero a veces hay temas 

que tienen suficiente ilustración y tenemos que 

referirnos e irnos a votar, yo también quiero dejar 

constancia porqué es que así es que empiezan los chismes 

en esta ciudad, yo no hice parte de ningún almuerzo, sí, 

yo no fui a almorzar y no soy amigo porque cuando no voy 

a almorzar a la casa mi esposa se molesta, entonces casi 

siempre me van a ver almorzando en mi casita, entonces 

quiero dejar constancia eso, pero sí conozco la 

trayectoria de este empresario, mire generar acá  empleo 

no es fácil, si lo podemos consultar a la honorable 

concejal Luisa, qué bueno que traiga a su esposo y aquí 

lo condecoramos, yo le voto positivo, por qué es un 

emprendedor importante de esta ciudad, es una persona 

que necesita un reconocimiento por parte nuestra y no 

porque sea su esposo, sino que esa trayectoria es de 

reconocer, mire qué bueno que todos los empresarios 

sintieran el apoyo de lo público, porque ellos nos están 

ayudando a disminuir una problemática que ha venido 

cogiendo fuerza, uno la economía detenida en nuestra 

ciudad, 2 el desempleo Los indicadores de desempleo cada 

día creciendo más en la ciudad bucaramanga y este 

empresario que genera más de 200 empleos directos, más 

de 1000 empleos indirectos, ósea son cerca de 1200 

familias que viven de la idea de negocio que tiene 

espumas Santander, entonces yo sí pienso que en este 

caso específico, es presidente votar y los que no están 

de acuerdo como ya lo Manifestaron votación nominal y 

avanzar presidente, porqué es que estamos perdiendo el 

tiempo, no me escucharon a mí una carta que es del SENA, 

para llevarle educación al norte y si le estamos 

abriendo una discusión acá a un tema tan normal, muchas 

gracias presidente. 

PRESIDENTE: A Silvia la mencionaron, tiene la palabra 

honorable concejal Silvia. 

INTERVENCIÓN DE LA H.C. SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA: 
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Es que le quería decir a Carlos Barajas, es que, porque 

no hacemos entonces la invitación global, invitamos a 

calzado hormiguita, invitamos a Zirus Pizza, invitamos a 

champú y los condecoramos a todos y un día sólo 

condecoraciones, no sé, porqué, porque esas empresas 

también tienen gente incluyente y es la oportunidad para 

todos. 

PRESIDENTE: Vamos a finalizar intervenciones con dos, 

con el concejal Castañeda y con el Carlos Parra que 

quiere ser una aclaración. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA: 

Gracias presidente, mire, quiero decirles concejal 

Fabián Oviedo, que no es perder el tiempo hablar de 

isnardo guarín Gómez, uno de los más grandes empresarios 

de este departamento, 16 de marzo de 1990 concejal 

Barajas, no se le olvide, 16 de marzo de 1990, nace 

espumas Santander, 30 años cumple este 16 de marzo, 

generando empleo, generando calidad de vida, 

especialmente para los más pobres del norte de 

bucaramanga y cada año más de 2000 regalos para los 

niños del norte de la ciudad, por eso, todo el tiempo 

que sea necesario exaltar, reconocer a uno de los hijos 

más importantes de este departamento y un hombre de 

valores y de principios como el doctor isnardo guarín 

Gómez, de la fuente del departamento de Santander, un 

hombre que le ha tocado con las uñas salir adelante y 

hoy se da el lujo, concejal Fabián Oviedo como usted lo 

decía de generar más de 300 empleos directos y más de 

1000 empleos indirectos, 13 puntos de venta en el área 

metropolitana, generando empleo con una calidad de 

producto, con una calidad humana, de todos los 

funcionarios, yo creo mi estimado presidente que todo el 

tiempo que sea necesario y esta condecoración es muy 

poco, es muy pequeña, para lo que merece el Industrial 

empresario isnardo guarín Gómez, todo nuestro 

reconocimiento y votaría positivo siempre cuando 

condecoremos empresarios de esta talla, empresarios que 

generan empleo, empresarios que le dan imagen a nuestro 

departamento y reclamo hoy una vez más como lo hice hace 

unos días, que empresarios de chile vengan a cerrarle 

las puertas a un empresario santandereano, nunca más una 

administración municipal o un gobierno departamental, 

que esté ajena a la defensa de los derechos de los 

empresarios de nuestro departamento, reconocimiento 

total y voto positivo, cada vez que se reconozca 

empresarios de esta talla, muchas gracias presidente. 
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PRESIDENTE: Honorable concejal Carlos parra, vamos a 

permitir primero a Jaime, para que usted finalice, Jaime 

Andrés Beltrán tiene la palabra. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. JAIME ANDRÉS BELTRÁN MARTINEZ: 

Gracias presidente, solamente le pediría que nos 

remitamos al tema del reglamento, el reglamento permite 

que cada quien re establezca proposiciones de acuerdo a 

lo que quiere ser condecorado y va a ser complejo que 

cualquier decoración estemos los 19 totalmente de 

acuerdo, porque hay motivaciones o cada uno lidera 

sectores distintos, entonces el día que yo quiera 

condecorar a alguien de mi sector y otro sector no esté 

de acuerdo vamos a entrar en conflicto, considero que 

deben haber unos protocolos concejal Carlos, en los 

cuales se establezca cual ha sido la relevancia y el 

impacto social para la ciudad, yo ya he ido a dos 

almuerzos del doctor isnardo, admiro su labor, lo 

respeto, creo que esa va a hacer la condecoración número 

15 que le hace el concejo al doctor isnardo, debe quedar 

claro que eso no lo paga el concejo, eso lo paga quien 

convoca la condecoración, para que no se crea que se 

están haciendo condecoraciones con recursos del concejo, 

si no con recursos del concejal que hace la 

convocatoria, esto en harás de que, de que mañana va ser 

el concejal danovis quien va a querer reconocer a 

alguien de la academia y habrán personas que no están de 

acuerdo, pero eso no puede impedir que el concejo mismo 

si cumple con unos protocolos que es donde yo estoy de 

acuerdo, porque tampoco podemos venir a condecorar a 

alguien aquí que no haya sido relevante para la ciudad y 

va a ser muy complejo de manera subjetiva u objetiva 

creer quien se merece o no se merece esa condecoración, 

lo que hay que tener es unos parámetros generales en 

beneficio de la ciudad, para que ese tema de las 

condecoraciones, sea un tema más de colectividad y no 

solamente de individualismos, ahora la proposición que 

hace la doctora Silvia me parece acertada, en la medida 

que si hay varios empresarios que queramos condecorar, 

pero recuerden que estas condecoraciones van por cuenta 

de los concejales que convocan esa condecoración, 

presidente entonces esto en harás, di lustrar y mis 

respetos al empresario que se merece otra condecoración 

si se la quieren dar, pues en los años que llevo, ya le 

han hecho varias, apruebo el tema de las consideraciones 

de los protocolos, pero no veo objeción porque no 

aprobarlo en la medida que cada uno al pasar de los 

cuatro años va a generar iniciativas de condecorar a 

alguien, muchas gracias. 
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PRESIDENTE: Gracias por la aclaración honorable 

concejal, tiene la palabra el honorable concejal Carlos 

parra. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: 

Gracias por seguirle la cuerda a este debate, este 

debate no es un debate superficial, es un debate como lo 

planteaba marina de cuál es el rol de esta condecoración 

en la ciudad, es decir marca un parámetro diferencial, 

si es una condecoración que incluso paga el condecorado, 

ósea para que se imaginen esto que representa en el 

imaginario colectivo muy poco y la razón es porque lo 

que no es, digamos exclusivo pues no tiene gran valor 

para la gente, yo quiero ponerles un ejemplo de cómo 

funcionan otros concejos del país, hay una fase de 

convocatoria, hay una fase de inscripción hay unas 

categorías, mi invitación para ustedes es todos 

decidimos ser un concejo renovado, cierto y ese concejo 

renovado tiene que subir su posicionamiento en el 

imaginario colectivo y para eso yo creo que la forma no 

es que condecoremos a todos los que sean propuestos, 

sino condecoremos a un número limitado y además con alto 

rigor en su investigación, porque es que nosotros no 

estamos para alimentar el ego de alguien porque quiere 

ser condecorado aquí, yo no tengo nada en contra de la 

empresa, creo que ha generado empleo, creo que es 

valioso, creo que es un gran señor, digamos me he tomado 

un café con él, pero pues creo que 15 reconocimientos 

acá  según el artículo 276, el secretario de verificar 

que la persona no haya recibido otra condecoración, ósea 

nosotros no estamos entre más lo utilicemos más lo 

desgastamos, queremos ganarnos a la gente, demos un 

premio que se ha convocado, reglado, donde investigamos 

el perfil de las personas, donde exaltemos a personas 

estratégicas para exaltar, esto no es de Perogrullo, 

esto sirve mucho, porque nosotros podemos volver a 

ganarnos el imaginario colectivo, Porque si vamos a 

repetir lo que ya se ha hecho, pues, el concejo anterior 

nos mostró cuál es el resultado electoral de repetir lo 

que siempre se ha hecho, entonces mi propuesta, es que 

adoptemos protocolos como los que se toman en otras 

ciudades, aquí está el protocolo de Bogotá, una fase de 

postulación, un comité de acreditación, entonces esa 

propuesta es para el señor presidente, señor 

vicepresidente y segundo vicepresidente, ustedes lo 

pueden hacer mediante una resolución y se van a dar 

cuenta que ese día nos vamos a ganar el respeto en esa 

condecoración, qué es lo que le hace falta esa 

condecoración, que hoy es una medalla más, muchas 

gracias presidente. 
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PRESIDENTE: Honorable concejal nelson mantilla. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. NELSON MANTILLA BLANCO: 

Bueno concejales, por eso decimos este es el templo de 

la Democracia, estamos entonces, ante cada vez en 

circunstancia nuevas, pensamientos nuevos, análisis 

nuevos, pero hoy y en este momento tenemos que definir, 

presidente, esa proposición, que sí, que se puede traer 

a la mesa, se puede mirar, entonces, Pero eso hay que 

incorporarlo a una reglamentación, pero en el momento no 

la hay todavía, entonces yo si consideró hay suficiente 

ilustración presidente, ya yo sé que aquí hay variedad 

de pensamientos, pero por favor definamos eso y cómo lo 

definimos presidente que solicitó votación nominal para 

la proposición, entonces agradezco presidente. 

PRESIDENTE: Señor secretario procedemos a hacer votación 

nominal de la anterior proposición leída. 

SECRETARIO: Marina de Jesús Arévalo duran.  

PRESIDENTE: Pero ya estamos en votación no se pueden dar 

intervenciones. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. JAIME ANDRÉS BELTRÁN MARTINEZ: 

No es entorno a la votación, es entorno a la proposición 

que hace el concejal Carlos, agotemos la votación pero 

sería bueno concejal que usted haga la proposición, ósea 

lo que acaba de solicitar lo hagamos a través de 

proposición y cuente con mi apoyo en que esa proposición 

la vamos a probar, porque estoy totalmente de acuerdo, 

una medalla tiene que recobrar el valor que en algún 

momento se perdió ,entonces agotemos la votación, pero 

hagámoslo a través de proposición, plantémosla que se 

pase como proposición y se vota. 

INTERVENCIÓN DE UN HONORABLE CONCEJAL: 

Presidente para una moción, primero presidente cuando 

usted abre votación, ya le dice al secretario estamos en 

votación y nadie tiene derecho a la palabra, 

disciplinariamente alguien puede demandar por usted 

hacer ese tema así y segundo la justificación de 

proposición ya está ahí ósea ella la justifico. 

PRESIDENTE: Le agradezco sistemas que apagues sonidos 

cuando Se vote, Sólo dejé secretario Y presidencia. 

Señor secretario continúe. 

SECRETARIO: Verificación del quórum. 

Marina de Jesús Arévalo duran, presente, positivo o 

negativo, a pero está verificando el quórum, si, si 

señora tiene razón, es para la votación nominal 
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honorable concejal, de una vez si quiere puede decir si 

es afirmativo o positivo para proposición, positivo,   

Luis Eduardo Ávila Castelblanco, positivo, Javier Ayala 

Moreno, Luisa Fernanda Ballesteros, positivo, Carlos 

Andrés Barajas, positivo señor secretario, Jaime Andrés 

Beltrán Martínez, positivo Luis Fernando Castañeda, 

positivo, Francisco Javier González, positivo señor 

secretario, Robin Anderson Hernández Reyes, presente y 

positivo, Wilson danovis Lozano Jaimes, positivo, 

Leonardo mancilla positivo, Nelson mantilla blanco, 

positivo, Silvia Viviana Moreno Rueda, positivo, Édison 

Fabián Oviedo Pinzón, positivo señor secretario, Carlos 

Felipe Parra rojas, positivo, Tito Alberto Rangel, 

positivo, Jorge Humberto Rangel, positivo, Cristian 

Andrés Reyes, positivo señor secretario, Antonio Vicente 

Sanabria cancino, positivo,  señor presidente han 

respondido 18 notables concejales, de manera positiva, 

por lo tanto es aprobada la proposición. 

PRESIDENTE: hay más proposiciones en la mesa. 

SECRETARIO: No señor presidente, si no hay asuntos 

varios ha sido agotado el orden del día. 

PRSIDENTE: Agotado el orden del día, se levanta la 

sesión.  

Las anteriores intervenciones se encuentran grabadas en 

archivo de voz computarizado a la fecha. 

 

Para constancia se firma para su aprobación en 

plenaria.  
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